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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Триумфом завершился для иркутских 
каратистов чемпионат мира. Воспитан-
ники клуба «Фудо-Джитсу» завоевали 
две золотые, две серебряные и четыре 
бронзовые медали по всестилевому 
карате. Кто и как тренирует чемпионов, 
читайте в номере газеты. 

СТР. 18–19

В нашу редакцию пришло письмо из 
Саратова от историка Николая Пахо-
мова. Он написал, что тема его иссле-
дования – подвиг крейсера «Рюрик», 
который в 1904 году храбро сражался 
с японской эскадрой. И на этом кора-
бле воевали сибиряки. 

СТР. 20–21

СПОРТ ИСТОРИЯЭКОЛОГИЯ

Центр управления регионом Иркут-
ской области отмечает трехлетие. 
Поздравляю коллег с этой датой! 
Всегда подчеркивал, что ЦУР для 
правительства региона и для меня 
лично – незаменимый помощник 
во многих вопросах. Его сотрудни-
ки взяли на себя роль проводника 
между вами, жителями региона, и 
органами исполнительной власти. 
За последние два года центр обра-
ботал больше 102 тыс. сообщений, 
только за 11 месяцев 2023 года боль-
ше 56 тыс. Цифры, считаю, серьез-
ные и показательные.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 17

Двадцать видов вторичных отходов 
принимают в экоцентре Иркутска  «До-
брые вещи». Сюда можно принести 
электронные сигареты, бритвенные 
станки, рентгеновские снимки, бата-
рейки, пластиковые карты и даже бли-
стеры от таблеток. 

СТР. 8
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ВНИМАНИЕ
Заседание 5-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится 
5 декабря 2023 года. Заседание сессии 
начнется в 10.00 по адресу: Иркутск, 
ул. Ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.

Реклама

Тонкий ледТонкий лед

В Иркутской области мы добились колос-
сальных успехов, перинатальная пере-
дача вируса от матери к ребенку на про-
тяжении нескольких лет менее 1%. Это 
в то время, когда в год порядка 650–700 
родов у ВИЧ-положительных женщин. И 
такие пары рожают второго и третьего 
ребенка абсолютно здоровыми.

Юлия ПЛОТНИКОВА, главный врач 

Иркутского областного центра СПИД

Это поистине заслуженная награда, которой уроженца Иркут-
ска, участника первого отряда советских космонавтов удостои-
ли за большие заслуги в области исследования и использования 
космического пространства, а также за активную общественную 
деятельность. 

ОРДЕН ГАГАРИНА У НАШЕГО ЗЕМЛЯКА!

 НАГРАДА  Указом 
президента России 
Владимира Путина орденом 
Гагарина награжден летчик-
космонавт, дважды 
Герой Советского 
Союза Борис 
Валентинович 
Волынов.
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   МУСОРА МНОГО – 
   ПЛОЩАДОК МАЛО

Такое пристальное вни-
мание региональных вла-
стей поселок Маркова за-
служил благодаря актив-
ности своих жителей, от 
которых поступило много 
вопросов 8 ноября во время 
прямого эфира губернатора 
Иркутской области Игоря 
Кобзева. Глава региона по-
ручил провести выездное 
заседание правительства 
региона. 

– Нам с местной вла-
стью необходимо понять 
все планы развития каж-
дого населенного пункта 
Иркутского района, чтобы 
решать вопросы, связан-
ные с финансированием 
социальной и коммуналь-
но-энергетической инфра-
структуры, – подчеркнул 
Константин Зайцев. – По 
результатам этой рабочей 
поездки мы должны пред-
ставить взвешенные пред-
ложения и решения гу-
бернатору для принятия 
управленческих решений.

Первым объектом по-
сещения делегации стали 
контейнерные площадки 
ТБО, которых катастрофи-
чески не хватает в Марко-
ва. Впрочем, как и в дру-
гих поселениях Иркутского 
района, которые в послед-
ние годы активно застра-
иваются. По информации 
министерства природных 
ресурсов и экологии обла-
сти, в районе расположе-
но 1 тыс. 13 площадок для 
сбора ТБО с порядка 3 тыс. 
контейнеров. В Маркова – 
93 оборудованных места, 
на которых находится 397 
мусоросборников. По под-
счетам местных властей, 
требуется еще 150 контей-
неров и 27 площадок. В 
течение ближайших двух 
лет правительство области 
выделит субсидию на при-
обретение дополнительных 
емкостей и обустройство 20 
мест для сбора ТБО. 

Кроме того, в 2024–2025 
годах запланировано выде-
лить субсидию еще четы-
рем муниципальным обра-

зованиям Иркутского рай-
она на сумму 14 млн рублей 
для приобретения 346 кон-
тейнеров и обустройства 31 
контейнерной площадки.

– Со стороны прави-
тельства области делается 
все возможное для под-
держки Иркутского района, 
деньги на создание площа-
док и закупку контейнеров 
для ТКО выделяются, – от-
метил Константин Зайцев. 
– Но вопросы с мусором в 
муниципалитете, как ви-
дим, остаются. И решать 
их необходимо в право-
вом поле. Властям района и 
муниципалитетам нужно 
усилить эту работу в инте-
ресах жителей, разъяснять 
им, почему мы действуем 
так или иначе. 

Председатель прави-
тельства также осмотрел 
место строительства сетей 
для водоснабжения микро-
районов Ново-Иркутский, 
Николов Посад, Березовый 
и Изумрудный Марковско-
го муниципального обра-
зования. Пока работы на 
объекте приостановлены, 
так как до 1 февраля 2024 
года ведется корректиров-
ка проектно-сметной до-
кументации. В декабре сле-
дующего года строитель-
ство водопроводных сетей 
должно быть завершено. 

   ДОРОГИ 
   ОТРЕМОНТИРУЮТ

Во время рабочей по-
ездки Константин Зайцев 
смог убедиться в неудов-
летворительном состо-
янии дорог Маркова, на 
которые жаловались мест-
ные жители. Председатель 
правительства напом-
нил о программе «Транс-
портный каркас», которая 
стартовала в этом году. В 
течение трех лет в поселке 
планируется отремонти-
ровать 13 автомобильных 
дорог, в том числе в СНТ. 
На эти цели до 2025 го-
да из областного бюджета 
будет выделено 238,6 млн 
рублей. Нынче поселок по-
лучил 53 млн рублей, на 
которые в нормативное 
состояние привели 1,5 км 

дорог. В следующем году 
территория сможет рас-
считывать на сумму свыше 
100 млн рублей, что позво-
лит отремонтировать 7,7 
км дорог. Кстати, министр 
транспорта и дорожного 
хозяйства области Максим 
Лобанов во время своего 
прямого эфира заявил, что 
в следующем году начнет-
ся ремонт многострадаль-
ной дороги в СНТ «Мед-
городок», куда, по словам 
жителей, даже таксисты 
отказываются ехать.  

– Транспортный каркас 
Иркутской области – это 
сеть автомобильных дорог 
местного значения с наи-
большей интенсивностью, 
– напомнил председатель 
правительства. – Это те 
дороги, по которым каж-
дый день ездят тысячи 
людей в школы, детские 
сады и на работу. С это-
го года ежегодно выделя-
ем субсидии на приведе-
ние автодорог, входящих 
в транспортный каркас, в 
нормативное состояние. 
Задача района – правиль-
но определять приорите-
ты, вовремя и эффективно 
использовать выделяемые 
средства. 

   УСКОРИТЬ РАЗВИТИЕ 
   ИНФРАСТРУКТУРЫ

Делегация правитель-
ства посетила ряд обра-
зовательных объектов, 
в том числе Марковскую 

среднюю школу, которая 
нуждается в капитальном 
ремонте. Есть проектная 
документация. Как толь-
ко она пройдет эксперти-
зу, объект будет включен 
в федеральную программу 
«Модернизация школьных 
систем образования». По-
бывали гости и в детском 
саду, где проводится капи-
тальный ремонт. Подряд-
чик заверил, что все ра-
боты будут закончены до 
конца декабря. 

Министр образования 
Иркутской области Максим 
Парфенов рассказал, что в 
настоящее время в Иркут-
ском районе строятся три 
объекта образования – это 
школа на 352 места в посел-
ке Дзержинск и два детских 
сада – в деревне Усть-Куда 
на 145 мест и в Маркова на 
240 мест.

– Приоритетными му-
ниципалитетами для воз-
ведения новых школ и дет-
садов являются Иркутск и 
Иркутский район, – доба-
вил Максим Парфенов. – 
Министерство образования 
подтверждает потребность 
района в школах с учетом 
активной жилой застройки 
в деревнях Новолисиха, Го-
ряшина, Столбова, Карлук 
и в селах Оек, Максимов-
щина, Хомутово, Мамоны 
и в поселках Молодежный, 
Маркова.

Более подробно про-
блемные вопросы Марко-

ва и в целом Иркутского 
района, а также их соци-
ально-экономическое раз-
витие были рассмотрены 
на выездном заседании 
правительства области под 
руководством Константина 
Зайцева. Глава Марковско-
го МО Татьяна Макаревич 
рассказала, что ежегодный 
прирост населения состав-
ляет 5 тыс. человек. В на-
стоящее время здесь про-
писаны 50,6 тыс. человек, 
реально же проживает го-
раздо больше. Быстрыми 
темпами развиваются и 
другие близлежащие к об-
ластному центру населен-
ные пункты. Иркутский 
район не первый год ли-
дирует в области по стро-
ительству жилья. Но при 
этом отстает социальная и 
коммунально-энергетиче-
ская  инфраструктура.

– Мы не должны сдер-
живать желание людей пе-
реехать в Иркутский рай-
он, мы должны это под-
держивать и управлять 
ситуацией, – резюмировал 
Константин Зайцев. – Для 
этого должен быть си-
стемный и комплексный 
подход. И сегодня только 
через инструмент терри-
ториального планирования 
и только под комплексное 
развитие территории бу-
дут выделяться участки в 
Иркутском районе. Кроме 
того, в ближайшие три го-
да будем заниматься со-
циальной инфраструкту-
рой и просить депутатов 
Заксобрания поддержать 
наши приоритеты в стро-
ительстве и модернизации 
соцобъектов Иркутского 
района, в частности Мар-
ковского муниципального 
образования. 

 � Елена ПШОНКО

Поселок Маркова проверили 
по поручению губернатора

 � ВЛАСТЬ  На днях поселок Маркова 
Иркутского района посетила большая 
делегация региональных министров и 
депутатов Законодательного Собрания, 
которую возглавил председатель 
правительства Иркутской области 
Константин Зайцев. Гости посмотрели 
проблемные объекты поселка, а 
затем провели выездное заседание 
правительства, обсудив будущее активно 
развивающейся территории. 

	Î
Ежегодный	прирост	в	поселке	Маркова	составляет		
5	тыс.	человек.	За	темпами	роста	населения	не	успевает	
социальная	и	коммунально-энергетическая	инфраструктура.	
По	словам	Константина	Зайцева,	не	нужно	сдерживать	
желание	людей	жить	там,	где	хочется.	Необходимо	
заниматься	комплексным	развитием	территории.
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– На планшетах, сотовых теле-
фонах, в компьютерах прямо на 
рабочем месте мы сможем видеть 
движение транспортных средств в 
режиме онлайн, – прокомменти-
ровал Максим Лобанов. – Инфор-
мационно-навигационная система 
будет способствовать оптимизации 
маршрутной сети. Мы сможем бы-
стрее реагировать на недостатки, с 
которыми сталкиваются пользова-
тели автомобильного и обществен-
ного транспорта. Например, жители 
часто жалуются на несоответствие 
расписания. Тому есть объективные 
причины – заторы на дорогах. В 
этом случае поможет регулировка 
транспортных потоков, выделение 
отдельных полос для общественного 
транспорта. Но есть и другие факто-
ры, среди которых несоответствие 
подвижного состава заявленному. 
Здесь уже мы можем повлиять на 
ситуацию довольно быстро. 

Министр напомнил, что в Ир-
кутской области порядка 50% всех 
пассажирских перевозок приходит-
ся на автомобильный транспорт. 
Услугами маршрутной сети внутри 
области ежегодно пользуются по-
рядка 100 млн пассажиров. По сло-
вам Максима Лобанова, перевозки 
автомобильным транспортом нуж-
даются в совершенствовании, по-
этому с прошлого года министер-

ством проводится работа над до-
кументами транспортного плани-
рования и развития агломераций. 

– Есть много недостатков, свя-
занных с неурегулированностью 
маршрутной сети, с заторами на 
дорогах при въезде в Иркутск, – 
подчеркнул Максим Лобанов. – В 
прошлом году областной центр за-
купил 40 низкопольных автобусов, 
в ближайшее время поступит еще 
80 единиц. Впервые такое масштаб-
ное обновление парка происходит в 
региональном центре. Со следую-
щего года мы готовы приступить 
к модернизации подходов к городу.  

Министр добавил, что все участ-
ники национального проекта «Без-
опасные и качественные дороги», 
в числе которых Иркутск, Шелехов, 
Ангарск, Усолье-Сибирское, Черем-
хово и Братск, будут включены в 
пятилетнюю программу по разви-
тию дорог, к разработке которой 
приступило региональное мини-
стерство. 

Первым в проект программы 
включен Иркутск, где наиболее 
сложная транспортная обстановка. 
Как заявил Максим Лобанов, в об-
ластном центре необходимо увели-
чить протяженность дорог, приво-
димых за год в нормативное состо-
яние, в три раза. Сейчас это 20 км, 

а нужно 60 км. Кроме того, проект 
подразумевает разгрузку приходя-
щих в город транспортных потоков 
(в первую очередь это транспорт-
ные узлы в микрорайонах Зеленый 
и Синюшина Гора, вокруг аэропорта 
и в районе Байкальского кольца), а 
также реконструкцию дороги Ир-
кутск – Шелехов.

– Разгружая транспортные по-
токи на подходах к Иркутску, 
нужно обязательно пересмотреть 
транспортную сеть в самом городе, 
увеличив пропускную способность 
ряда улиц, – добавил министр. – К 
примеру, Академический мост. В 
этом году были проведены работы 
на правом берегу по расширению 
въезда на мост. Развязка на другом 
берегу протяженностью порядка  
8 км требует более глобальной ре-
конструкции. В настоящее время 
готовится проектная документа-
ция. 

Планируется также разработать 
интерактивную карту Иркутской 
области, которая станет доступна 

всем жителям региона. С помощью 
нее можно будет узнать, в каком 
году планируется ремонт, рекон-
струкция, строительство той или 
иной дороги. Министр сообщил, 
что в следующем году продолжит-
ся программа «Транспортный кар-
кас». Уже проведен отбор муници-
пальных образований по заявкам. 

– Благодаря новой субсидии в 
этом году удалось в два раза уве-
личить объемы работ по ремонту 
дорог, повысив их качество. Участ-
никами «Транспортного каркаса» 
стали 45 муниципальных образо-
ваний. Субсидии выдаются на три 
года, что позволяет уже с января 
проводить торги, и к сезону под-
рядчик приступает к ремонту. Бы-
ли нарекания на качество работ, 
поэтому в следующем году мы пла-
нируем усилить контроль за про-
ведением ремонта, – подытожил 
Максим Лобанов. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

	� СЕЛЬСКОЕ	ХОЗЯЙСТВО   
В Приангарье еще подводят итоги  
уборочной кампании 2023 года, 
 однако аграрии региона уже  
активно готовятся к 
предстоящему сезону 
весенне-полевых 
работ 2024 года.

– До начала посевной 2024 года еще около 
четырех месяцев, тем не менее сельхозтоваро-
производители уже активно готовятся к пред-
стоящему сезону. Одно из основных направ-
лений работы – приобретение минеральных 
удобрений, проверка готовности сельскохозяй-
ственной техники к проведению весенних по-

левых работ, – подчеркнул губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев.

Как сообщил министр сельского 
хозяйства Приангарья Илья Сума-

роков, аграриями уже приоб-

ретено более 8 тыс. тонн минеральных удобре-
ний. Продолжается работа по формированию 
партий семян сельскохозяйственных культур. 
Проблемных вопросов, связанных с обеспечен-
ностью семенным материалом по основным 
сельскохозяйственным культурам под посев-
ную кампанию 2024 года, не ожидается.

– На 2024 год в регионе запланировано увели-
чение посевных площадей под яровыми зерновы-
ми и зернобобовыми культурами, рапсом, соей и 
кормовыми сельскохозяйственными культура-
ми. Общая же посевная площадь предстоящего 
года составит 665,7 тыс. га. В свою очередь перед 
аграриями региона в новом сельскохозяйствен-
ном году стоит задача произвести около 900 тыс. 
тонн зерна; более 118 тыс. тонн масличных куль-
тур; 340 тыс. тонн картофеля, а также 91 тыс. 
тонн овощей, – сказал Илья Сумароков.

Глава регионального ведомства также от-
метил, что в настоящее время под урожай 2024 
года аграриями уже вспахано 163,4 тыс. га паров 
и 118,9 тыс. га зяби. На выбывших сельскохо-
зяйственных угодьях площадью 643,9 га про-
ведены мероприятия по приведению в надле-
жащее состояние земель сельскохозяйственного 
назначения для целевого использования.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Оцифровка дорог и маршрутов
Три агломерации вошли  
в программу развития транспорта

ЭК				НОМИКА

	� ПРЯМОЙ	ЭФИР		Отследить пробки на дорогах, 
количество автобусов на маршрутной сети – все это 
скоро будет доступно онлайн. Правительство Иркутской 
области планирует внедрить информационно-
навигационную систему в ближайшее время. Об этом 
во время прямого эфира сообщил министр транспорта 
и дорожного хозяйства региона Максим Лобанов. По 
его словам, навигационная система заработает уже в 
декабре текущего года. 

Стартовала подготовка  
к посевной-2024
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 Александр Викторович, сейчас 
ответственный период у депу-
татов областного парламента, 
ведется работа над законопроек-
том областного бюджета. Что в 
приоритете? 

– Законопроект о бюджете на 
следующий год и плановый пери-
од был утвержден в первом чтении 
на ноябрьской сессии. Ко второ-
му чтению главный финансовый 
документ поступает с поправка-
ми. Сегодня в буквальном смысле 
кипит работа над внесением из-
менений, обсуждаются предложе-
ния губернатора, правительства 
региона, депутатов. На мой взгляд, 
рассматриваемый бюджет, к со-
жалению, так и не стал бюджетом 
развития. Депутаты неоднократно 
заостряли внимание правитель-
ства региона, что нам нужно с по-
мощью государственных инвести-
ций развивать инфраструктурные 
проекты. Это даст возможность 
формировать новую промышлен-
ность, новые рабочие места, а зна-
чит будущие налоги и доходы ре-
гионального бюджета. В этом мы 
видим свою задачу на ближайшие 
два-три года.

 С какими поправками выступа-
ют депутаты?

– Еще в третьем созыве мы 
говорили о выделении средств на 
мобильную диагностику для на-
ших сельских территорий. Речь 
идет о передвижных маммографе 
и флюорографе. Диагностика за-
болеваний должна быть своевре-
менной и доступной не только для 
жителей городов, но и отдаленных 
населенных пунктов. Поскольку у 
нас сохраняется дефицит узких 
специалистов, то мобильная диа-
гностика – это один из доступных 
способов решения проблем с дис-
пансеризацией населения. 

Последние несколько лет у нас 
сложилась такая практика, что мы 
путем внесения поправок выде-
ляем средства на проведение кап-

ремонтов школ и детских садов в 
каждом муниципалитете. К со-
жалению, таких капремонтов в 
бюджете не увидели. Но работа-
ем с коллегами, чтобы сохранить 
привычные договоренности. 

 По каким направлениям идет 
увеличение бюджетных средств?

– Хотелось бы сказать о здра-
воохранении. Из федерального 
бюджета будут выделены допол-
нительные деньги для оснащения 
сосудистых центров современным 
медицинским оборудованием. Не 
секрет, что сегодня сердечно-со-
судистые заболевания являются 
одной из главных причин смерти 
людей. 

Кроме того, впервые из феде-
рального бюджета выделена суб-
сидия на организацию так на-
зываемых умных спортивных 
площадок. Помимо спортивного 
оборудования, на площадке есть 
таблички с QR-кодами, по кото-
рым можно перейти на сайты, где 
выложены видеоуроки с участием 
профессионалов. Опытные трене-
ры и спортсмены рассказывают и 
показывают, как правильно вы-
полнять физические упражнения. 
Ранее президент России Владимир 
Путин поручил, чтобы регионы не 
менее 2% средств бюджета трати-
ли на организацию спортивных 
площадок. 

 В этом году, который в нашей 
стране объявлен Годом педаго-
га и наставника, у вас было мно-
го встреч с учителями. Решение 
проблем, о которых вам говорили 
педагоги, найдет отражение в 
бюджете?

– Учителя обеспокоены тем, 
что рост стоимости учебников 
привел к тому, что не хватает 
средств на приобретение новой 
учебной литературы. В бюджете 
на следующий год на 50% будет 
увеличена субвенция на учебные 
расходы. Если раньше на эти цели 
по программе «Школьный учеб-

ник» доплачивали только мало-
комплектным школам, то сегодня 
это касается всех образовательных 
учреждений. Причем депутаты 
настаивают на том, чтобы сохра-
нить финансирование программы 
наравне с увеличением субвенции 
на учебные расходы. Это позволит 
сельским школам продолжить об-
новлять учебники. 

 Депутаты постоянно работа-
ют над тем, чтобы улучшалось 
качество жизни людей. Стро-
ятся новые ФАПы, школы, дома 
культуры. Только молодежь особо 
не стремится на село. Где кадры 
брать, чтобы социальные объек-
ты работали, а не простаивали?

– Действительно, наш регион, 
как и в целом по стране, столкнул-
ся с дефицитом кадров, особенно 
это касается сельских территорий. 
Педагоги старшего поколения так 
и говорят, что у них еще хватит 
сил на пять-десять лет, а даль-
ше что? Такая же проблема есть 
и в здравоохранении. Много где 
стоят современные фельдшерско-
акушерские пункты, хорошо осна-
щенные, теплые, комфортные, но 
они закрыты – кадров нет. 

В чем причина? Одна из про-
блем связана с жильем. Казалось 
бы, есть федеральные програм-
мы «Земский доктор», «Земский 
учитель», по которым молодой 
специалист может получить 500 
тысяч рублей, столько же до-
плачивает областной бюджет. Но 
молодежь понимает, что за этот 
миллион рублей придется пять лет 
отрабатывать. Такие обязательства 
кажутся неподъемными. С дру-
гой стороны – зарплата у молодых 
специалистов не такая уж и боль-
шая, чтобы позволить снимать 
жилье в аренду. Поэтому депутаты 
предлагают тем, кто готов прийти 
и начать работать в детских садах, 
школах, домах культуры, меди-
цинских учреждениях на селе и 
в военных городках, компенсиро-
вать расходы на арендное жилье, 

но не более 15 тыс. рублей в месяц. 
Соответствующий законопроект 
поддержан большинством голосов 
в первом чтении, уверен, что мои 
коллеги проголосуют за него и во 
втором чтении. Надеемся, это по-
может как-то решить проблему 
кадрового дефицита. 

 Ситуация в мире складывается 
так, что выгоднее и безопаснее 
отдыхать в России. Многие при-
езжают на Байкал в отпуск или 
командировку. Как оправдать 
ожидания туристов?

– Развитие туризма остается 
одним из приоритетов, финанси-
рование этого направления будет 
осуществляться по отдельной ре-
гиональной государственной про-
грамме. Будет выделено в два раза 
больше средств, чем в прошлом 
году. За счет федерального финан-
сирования будут строить особую 
экономическую зону в Байкальске, 
развивать Тальцы, их направят на 
приведение в нормативное состо-
яние дорог к санаториям. 

Вместе с тем депутаты все вре-
мя говорят, что надо помогать ма-
лым и средним предпринимате-
лям, занятым в туризме. И для 
них есть приятные новости. Впер-
вые Иркутская область получит 
больше средств для развития ма-
лых турбаз в формате кемпинга, 
глэмпинга и т.д. Но в бюджете не 
отражены потребности городов и 
сел в формировании комфортной 
среды вокруг туристических мест. 
Мы будем продолжать системно 
взаимодействовать с правитель-
ством региона над развитием ин-
дустрии гостеприимства в муни-
ципалитетах. 

 Большой популярностью у жите-
лей региона пользуется програм-
ма «Народные инициативы». 
Планируется ли увеличить объем 
финансирования по ней на 2024 
год? 

– При работе над поправками 
будем пытаться с правительством 
региона урегулировать вопрос до-
полнительного финансирования 
«Народных инициатив». Мы ви-
дим, что эта программа нашла от-
клик в первую очередь у жителей. 
Они понимают, куда и на что по-
ступают деньги, которые граждане 
платят в виде налогов. Много про-
ектов пришло с муниципалитетов 
от инициативных групп граждан 
в министерство экономического 
развития региона. Работа проде-
лана большая, и видно, как люди 
стараются и душу вкладывают в 
свои проекты. Такие добрые де-
ла надо всячески поддерживать. 
Глава государства давал поручение 
довести инициативное бюджети-
рование до 5% средств бюдже-
та. Для нашего региона эта цифра 
должна быть 8 млрд рублей, а у 
нас она чуть больше 1 млрд рублей. 
Нам есть куда стремиться!

 Наталья МУСТАФИНА 

Александр Ведерников: 
«Народные инициативы»
будем всячески поддерживать
 ИНТЕРВЬЮ  
Продолжается работа над 
законопроектом областного 
бюджета на 2024 год и 
плановый период 2025 и 
2026 годы. Председатель 
Законодательного Собрания 
Иркутской области 
Александр Ведерников во 
время интервью в передаче 
«Утро России. Иркутск» 
рассказал об особенностях 
главного финансового 
документа региона на 
ближайшее будущее. 



529 ноября 2023 № 135 (2629)ЗАКC    БРАНИЕ 

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ 
КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА ДЕКАБРЬ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович

заместитель председателя Законодательного 
Собрания 21.12.2023 50-77-01 15:00–16:00

2. Дикусарова 
Наталья Игоревна

заместитель председателя Законодательного 
Собрания 01.12.2023 50-77-06 12:00–14:00

3. Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и 

налоговому законодательству
06.12.2023 50-75-22 10:00–12:00

4. Лобков Артем 
Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите 15.12.2023 50-75-30 10:00–12:00

5.
Перетолчин 

Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
11.12.2023 50-75-21 09:00–10:00

6. Мясников Дмитрий 
Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 06.12.2023 50-75-24 16:00–18:00

7. Ружников Дмитрий 
Олегович

председатель комитета по собственности и 
экономической политике 20.12.2023 50-75-59 10:00–12:00

8. Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

Приема 
не будет 50-75-28 –

9. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель  комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 07.12.2023 50-75-26 11:00–12:00

10. Кудрявцева Галина 
Фёдоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике и информационной политике 12.12.2023 50-75-31 13:00–15:00

11. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 07.12.2023 50-77-02 10:00–13:00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ НА ДЕКАБРЬ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование  
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 507-545 13:00–17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

21.12.2023 50-77-01 15:00–16:00

3.
Дикусарова 

Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

01.12.2023 50-77-06 12:00– 14:00

«КРУГ ДОБРА»

Около 9700 детей в России страдают редкими 
заболеваниями. Депутат Государственной думы 
РФ, доктор медицинских наук, профессор Алек-
сандр Румянцев рассказал, что их лекарствен-
ным и медицинским обеспечением с 2021 года 
занимается Фонд поддержки детей с тяжелыми 
жизнеугрожающими и хроническими заболе-
ваниями, в том числе редкими (орфанными). 
Он был создан по инициативе президента РФ 
Владимира Путина. Средства в фонд поступают 
за счет повышенного на 2% НДФЛ для граждан, 
чьи доходы превышают 5 млн рублей в год.

– Благодаря работе фонда обеспечиваются 
технологии и техника для лечения орфанных 
заболеваний, – отметил Александр Румянцев. 
– «Круг добра» также поддерживает ученых, 
которые проводят неонатальный скрининг. На-
чиная с 2023 года каждый ребенок еще в утро-
бе матери будет проверен на 36 заболеваний, 
в том числе спинально мышечную атрофию 
и первичные иммунодефициты. Это особенно 
важно, ведь сегодня есть орфанные технологии 
высокого уровня, которые позволяют полностью 
излечить эти тяжелейшие заболевания на ран-
ней стадии. 

Всего в Иркутской области около 1,5 тысячи 
детей с орфанными заболеваниями. Регион 
один из лидеров по количеству таких больных. 
282 ребенка в Приангарье получают лечение в 
рамках программ за счет федерального бюд-
жета и 82 ребенка – в рамках деятельности 
«Круга добра». 

ПОМОЩЬ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

Лечение и лекарственное обеспечение взрос-
лых, страдающих орфанными заболеваниями, 
проводится за счет субъектов РФ. По словам 
Александра Румянцева, не все регионы вы-
полняют программы по лечению. Однако в 
Иркутской области все нуждающиеся получают 
лечение. 

– В настоящее время у нас в реестре числят-
ся 358 пациентов с редкими заболеваниями, – 
сообщил заместитель министра здравоохране-
ния Иркутской области Михаил Суборов. – Из 
них 275 человек нуждаются в препаратах. Они 
на сегодняшний день полностью обеспечены 
лекарствами. С 1 января по 11 ноября 2023 года 
общая сумма финансирования составила более 
400 млн рублей. В 2023 году три пациента по 

достижении 18-летнего возраста в Иркутской 
области из «Круга добра» перейдут на регио-
нальное обеспечение препаратами.

Член экспертного совета комитета Госу-
дарственной думы ФС РФ по охране здоровья 
по редким заболеваниям Наталья Смирнова 
подчеркнула, что важно выстроить систему по 
обеспечению лекарствами детей, выходящих 
из «Круга добра», но не имеющих инвалид-
ность. Сейчас рассматривается возможность, 
чтобы фонд курировал таких пациентов до 21 
года.

ОРФАННЫЕ ЦЕНТРЫ

– Наша страна сегодня переживает орфан-
ную революцию, которая прошла в мире 30 
лет назад, – отметила главный внештатный 
детский специалист-кардиолог министерства 
здравоохранения Иркутской области, заслужен-
ный врач РФ, заведующая кафедрой педиатрии 
ИГМАПО Людмила Брегель. – И если раньше на 
многие диагнозы мы никак не могли повлиять, 
то сегодня большая часть из них излечима при 
условии раннего выявления. Для этого необхо-
димо создавать в регионе орфанные центры. 

По ее словам, такой центр целесообразно соз-
дать на базе областной детской больницы. При 
этом необходимо оснастить будущее учрежде-
ние лабораторными приборами для выявления 
редких заболеваний.

Подводя итоги круглого стола, Артем Лобков 
сообщил, что будут подготовлены рекоменда-
ции правительству и областному парламенту:

– Мы совместно с коллегами из Госдумы со-
гласуем все предложения, и это станет нашим 
итоговым документом сегодняшней работы. 
Депутаты открыты для взаимодействия, в том 
числе с экспертами федерального уровня. Эта 
работа должна быть системной.

 Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА  

Разговор о Центре по борьбе 
с редкими заболеваниями

СПРАВКА
Орфанное – это редкое и неблагоприят-

ное заболевание, которое поражает меньше 
одного человека на две тысячи населения. 
Самые распространенные типы орфанных 
заболеваний: муковисцидоз, болезнь Гоше, 
синдром Шарибье-Шарпа. Только 60% паци-
ентов были правильно диагностированы на 
ранних стадиях. 

 КРУГЛЫЙ СТОЛ  В Иркутской области необходимо создать Центр 
орфанных (редких) заболеваний, что позволит выявлять их на 
ранних стадиях. Этот вопрос обсудили на круглом столе «Актуальные 
вопросы организации медицинской помощи и лекарственного 
обеспечения пациентов с редкими (орфанными) заболеваниями» в 
комитете по здравоохранению и социальной защите Заксобрания под 
председательством Артема Лобкова. 
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Подготовка к празднованию этой даты, став-
шей важной вехой в российско-монгольских от-
ношениях, начинается уже в этом году, причем 
на самом высоком уровне. Президент Монго-
лии Ухнаагийн Хурэлсух во время двусторонней 
встречи в Пекине в октябре пригласил президен-
та России Владимира Путина на празднование 
85-летия победы на реке Халхин-Гол.

– Я рад снова пригласить вас посетить Мон-
голию с государственным визитом в следующем 
году на празднование юбилея совместной по-
беды монгольского и советского народов в боях 
на реке Халхин-Гол, – сказал глава монгольского 
государства.

В октябре этого года состоялось заседание 
Межправительственной Российско-Монголь-
ской комиссии по экономическому и науч-
но-техническому сотрудничеству. В протоколе 
заседания, в частности, названы первые юби-
лейные мероприятия. Российская сторона со-
общила, что в честь 85-летнего юбилея Всерос-
сийская организация ветеранов «Боевое брат-
ство» совместно с Иркутским региональным 
общественным фондом поддержки участников 
боевых действий «Ветеран» проведут VI Меж-
дународную молодежную экспедицию «Па-
мять сильнее времени», которая запланиро-
вана на август-сентябрь 2024 года. Экспедиция 
пройдет по маршруту: Иркутск – Улан-Батор – 
Халхин-Гол – Улан-Батор – Иркутск, всего более  
5100 км. Одним из главных событий станет вы-
садка Сквера Победителей в районе боев у реки 
Халхин-Гол.

По поручению губернатора Иркутской обла-
сти Игоря Кобзева экспедиция включена в план 
областных мероприятий, посвященных Дням 

воинской славы России на 2024 год. Членами 
оргкомитета экспедиции стали организаторы 
проекта и партнеры из общественных орга-
низаций, представители госорганов и гости 
из Монголии, возглавил его депутат Государ-
ственной думы РФ Сергей Юрьевич Тен. На 
сайте экспедиции уже начат прием заявок от 
участников, он продлится до 30 апреля 2024 
года.

А первое мероприятие будущей экспедиции 
уже стартовало. Им стал конкурс детских ри-
сунков «Дети рисуют Победу», посвященный 
85-летию победы на реке Халхин-Гол и 45-ле-
тию дома-музея Г.К. Жукова в Монголии, ор-
ганизованный детским литературно-художе-
ственным журналом «Сибирячок», обществом 
российских граждан, постоянно проживающих 
в Монголии, Мемориальным домом-музеем 
Г.К. Жукова в Улан-Баторе, Всероссийским об-
щественным движением «Волонтеры Победы» 
в Иркутской области и Иркутским региональ-
ным общественным фондом поддержки участ-
ников боевых действий «Ветеран».

– Конкурс стартовал в октябре, работы будут 
приниматься до 1 марта 2024 года, причем как 
в России, так и в Монголии, – сообщила глав-
ный редактор журнала «Сибирячок» Татьяна 
Тихонова. – Мы рассказали о проекте обще-
ственным организациям, детским школам ис-
кусств, первые работы уже поступают.

Итоги конкурса будут подведены в темати-
ческом номере журнала, который будет при-
урочен к экспедиции, отметила Татьяна Тихо-
нова:

– Стало хорошей традицией, что в таком 
специальном выпуске «Сибирячка» мы рас-
сказываем о Монголии и о России, о том, как 
в Улан-Баторе изучают русский язык. Важно, 
что номер получат не только наши российские 
подписчики. Часть тиража, а именно полторы 
тысячи экземпляров, отправятся в Российский 
центр науки и культуры в Улан-Баторе.

 � Дмитрий ШИБАНОВ

	�ЮБИЛЕЙ  В этом 
году «Ангарский 
трамвай» отмечает 
70-летний юбилей. 
Судьбу учреждения 
нельзя назвать легкой, 
но сегодня настрой 
оптимистический. 
Сейчас на предприятии 
трудится 170 человек,  
на линию каждый  
день выходит  
13 вагонов. За этот год 
электротранспортом 
воспользовались почти  
2 млн пассажиров. 

Первые вагоны вышли на трам-
вайные линии Ангарска в ноябре 
1953 года. Транспорт следовал по 
кольцевому маршруту, длина кото-
рого была 7 км 150 м. Сейчас в экс-
плуатации – 51,78 км трамвайных 
путей, 50,7 км контактной сети, 
девять тяговых подстанций. 

Долгие годы «Ангарский трам-
вай» находится в кризисном со-
стоянии, был даже риск исчез-
новения этого вида транспорта в 
городе. Но сейчас состояние пред-
приятия удалось стабилизировать, 
в частности – обновить матери-
ально-техническую базу. В 2022 
году были перебраны и капитально 

отремонтированы колесные пары 
пяти вагонов, переделаны и адап-
тированы тележки трамваев, об-
новлены крыши тяговой подстан-
ции № 12 и цеха плановых ремон-
тов. В этом году отремонтирована 
крыша тяговых подстанций № 4 
и № 8. Такие же работы ведутся в 
цехе профилактических ремонтов. 
В планах – заменить кровлю всех 
зданий. Приводится в порядок зда-
ние диспетчерской депо, построен-
ное в 1975 году. Ремонтируются и 
помещения проходной предпри-
ятия и т.д. 

– Предприятие сегодня работа-
ет совершенно стабильно, нарека-

ний на движение транспорта нет. 
Трамвай ходит четко по распи-
санию. Предприятие, безусловно, 
улучшает финансово-экономиче-
ские показатели. Думой принято 
решение о выделении денег для 
заключения муниципального кон-
тракта на осуществление пасса-
жирских перевозок общественным 
транспортом, в частности «Ан-
гарским трамваем». Скажем так, 
текущее содержание предприятия 
мы устойчиво поддерживаем. Го-
ворить о капитальных вложениях 
сложно, здесь без поддержки фе-
деральной и областной власти не 
обойтись, – сказал мэр Ангарска 

Сергей Петров во время визита на 
предприятие. 

С этим согласился и председа-
тель думы Ангарского городского 
округа Александр Городской: 

– Результат, который мы видим 
сегодня, внушает оптимизм, но все 
проблемы предприятия без спе-
циальных мер поддержки по раз-
витию электротранспорта во всех 
городах области не решить. В част-
ности, трамвай жестко привязан 
к инфраструктуре, которая очень 
изменилась за 70 лет, появляются 
новые районы, куда трамвайные 
пути не зашли.

С августа прошлого года МУП 
«Ангарский трамвай» возглавля-
ет Олег Иванов. Он отметил, что 
учреждение развивается благодаря 
коллективу, в котором работают 
настоящие патриоты города, люди, 
преданные профессии и болеющие 
душой за предприятие. К слову, 16 
из них 29 ноября получат Благо-
дарности мэра. 

– Со своей стороны я могу твердо 
сказать, что мы не дадим умереть 
нашему трамваю, имея достойную 
помощь со стороны администрации 
города. Еще я очень надеюсь на под-
держку областных структур, ведь 
значительные улучшения, модер-
низация – это вопрос очень нема-
лых финансовых вложений, – поде-
лился своим мнением Олег Иванов. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

ТЕРРИТ				РИИ

Ангарскому трамваю – 70 лет

	� ИСТОРИЯ	  
В Иркутской области 
началась подготовка 
к празднованию 
85-летия победы на 
реке Халхин-Гол, 
когда с мая по август 
1939 года советские и 
монгольские войска 
в ожесточенных боях 
разгромили войска 
милитаристской 
Японии. Отпор, 
данный захватчикам, 
не только позволил отстоять 
независимость и территориальную 
целостность Монголии, но и 
заставил японцев пересмотреть 
планы нападения на СССР.

Память сильнее времени
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ГРАФИК ПРИЕМА  
ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ   
НА ДЕКАБРЬ 2023 ГОДА

Ф.И.О. 
должностного 

лица
Должность

Дата, 
день недели,
время начала 

приема 

Колесов 
Роман 
Андреевич

первый 
заместитель
губернатора 
Иркутской области

07.12.2023,
четверг,

15.00

Бунёв
Андрей
Юрьевич

заместитель 
губернатора 
Иркутской области

06.12.2023,
среда,
15.00

Прокопьев
Анатолий 
Андриянович

заместитель 
губернатора 
Иркутской области 
– руководитель 
администрации 
Усть-Ордынского 
Бурятского округа

11.12.2023,
понедельник,

14.00,
 п. Усть-

Ордынский

Ситников 
Руслан
Леонидович

первый 
заместитель 
председателя 
правительства 
Иркутской области

04.12.2023,
понедельник,

14.00

Вобликова 
Валентина 
Феофановна

заместитель 
председателя 
правительства 
Иркутской области

11.12.2023,
понедельник,

15.00

Кузьмин 
Георгий 
Георгиевич

заместитель 
председателя 
правительства 
Иркутской области

12.12.2023,
вторник,

15.00

Писарев 
Павел 
Валерьевич

заместитель 
председателя 
правительства 
Иркутской области

05.12.2023,
вторник,

15.00

Читоркин 
Владимир 
Викторович

заместитель 
председателя 
правительства 
Иркутской области

13.12.2023,
среда,
15.00

Запись на прием производится с 1 декабря 2023 
года в отделе по работе с обращениями граждан 
управления губернатора и правительства Иркут-
ской области по социальным коммуникациям и 
обратной связи с населением по адресу: Иркутск, 
ул. Пролетарская, д. 2 или по тел.: 8-800-100-00-38 
(звонок бесплатный), (3952) 200-750. 

В исполнительных органах государственной вла-
сти Иркутской области (министерства, службы, 
агентства) ведутся приемы в соответствии с ут-
вержденными графиками. Графики приема граж-
дан публикуются в газете «Областная», на офици-
альном портале Иркутской области https://irkobl.
ru/feedback/priem-grazhdan/ в подразделе «Обра-
щения/прием граждан» и на официальных сайтах 
исполнительных органов государственной власти 
Иркутской области в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет». 

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН 
В АППАРАТЕ ГУБЕРНАТОРА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И 
ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ НА ДЕКАБРЬ  
2023 ГОДА

Ф.И.О. 
должностного 

лица
Должность

Дата, 
день недели,
время начала 

приема 

Боброва 
Светлана 
Владимировна

руководитель 
аппарата 
губернатора 
Иркутской 
области и 
правительства 
Иркутской 
области

04.12.2023,
понедельник,

15.00

Курбатов 
Константин 
Александрович

заместитель 
руководителя 
аппарата 
губернатора 
Иркутской 
области и 
правительства 
Иркутской 
области

11.12.2023,
понедельник,

15.00

Терпугова
Елена 
Алексеевна

заместитель 
руководителя 
аппарата 
губернатора 
Иркутской 
области и 
правительства 
Иркутской 
области

08.12.2023.
пятница,

15.00

   ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ 

Участники заседания обсуди-
ли перспективные направления 
по дальнейшему укреплению ин-
вестиционного сотрудничества 
между двумя странами.

– Сегодня российско-китай-
ские отношения всеобъемлю-
щего партнерства и стратегиче-
ского взаимодействия достигли 
беспрецедентно высокого уровня 
и продолжают развиваться по 
всем направлениям, – сказал Ан-
дрей Белоусов. – Они строятся на 
прочном фундаменте взаимного 
уважения, равенства и доверия, 
невмешательства во внутрен-
ние дела, содействия развитию и 
процветанию друг друга.

Глава региона Игорь Кобзев 
впервые принял участие в засе-
дании комиссии:

– Производители Китая – 
стратегические партнеры для 
нас, они дают развитие регио-
нальной экономики. На сегод-
няшний день 66% внешнеторго-
вого оборота Приангарья – имен-
но с предприятиями Китая. С 
коллегами мы обсудили проект 
по производству электробусов в 
Иркутской области. Китайские 
партнеры нас поддержали и одо-
брили этот проект. В этом на-
правлении необходимо и дальше 
работать. Проект позволит при-
влечь в регион инвестиции, – 
подчеркнул глава региона.

Также Игорь Кобзев рассказал, 
что у Иркутской области есть еще 
несколько перспективных про-

ектов, в которых заинтересованы 
китайские партнеры. Это воз-
можность строительства птице-
фабрики и создание производ-
ства беспилотных летательных 
аппаратов.

Кроме того, главе региона уда-
лось достигнуть договоренностей 
с губернатором Приморского края 
Олегом Кожемяко.

– Наши регионы динамично 
развиваются, работают крупные 
промышленные предприятия. 
С Олегом Николаевичем дого-
ворились подготовить соглаше-
ния о сотрудничестве и детально 
проработать те вопросы, кото-
рые интересны и предприятиям 
Приангарья, и Приморского края, 
– рассказал Игорь Кобзев.

   НА ВЗАИМОВЫГОДНЫХ 
   УСЛОВИЯХ

Вопросы развития совместных 
проектов обсудили представите-
ли правительства Иркутской об-
ласти и молодежного комитета 
Государственной федерации про-
мышленности и торговли КНР. 
По итогам встречи принято ре-
шение создать совместную рабо-
чую группу для развития двусто-
ронних отношений. В частности, 
была рассмотрена возможность 
создания совместных предпри-
ятий. 

– Правительство Иркутской 
области в полной мере поддер-

живает молодежные инициати-
вы, что очень важно, в бизнесе 
и инвестициях. Договорились, 
что сформируем рабочую груп-
пу, в следующем году проведем 
ряд встреч. Кроме того, по до-
говоренности с Чрезвычайным и 
Полномочным Послом РФ в КНР 
Игорем Владимировичем Мор-
гуловым в апреле проведем Дни 
Иркутской области на площадке 
Торгового представительства и 
посольства, расскажем про реги-
он и инвестиционные проекты. 
Считаю, это даст возможность 
проработать более детально все 
вопросы, в том числе по моло-
дежному предпринимательству, 
– отметил Игорь Кобзев.

В рамках работы в Пекине 
делегация Приангарья прове-
ла встречу с представителями 
Торгово-промышленной пала-
ты КНР. Стороны обсудили рас-
ширение сотрудничества пред-
приятий-экспортеров Иркутской 
области и Китайской Народной 
Республики.

По данным министерства эко-
номического развития Иркутской 
области, основу экспорта в Китай 
из региона составляют нефть, 
кокс, целлюлоза, пиломатериалы, 
бумага, картон, алюминий, по-
лимеры этилена, каучук. В свою 
очередь из КНР в Приангарье им-
портируют промышленное обо-
рудование и электрические стан-
ки, транспорт, продукцию хими-
ческой промышленности, чер-
ные металлы и изделия из них, 
топливо минеральное и неф- 
тепродукты, товары народного 
потребления.

Кроме того, китайские пред-
приниматели готовы инвести-
ровать в Приангарье. Они гото-
вы развивать на территории ре-
гиона производство мобильных 
зданий, легкую и химическую 
промышленность, а также рас-
смотреть другие перспективные 
направления.

 � Юрий ЮДИН

Россия – Китай: 
новые возможности 
сотрудничества

В рамках 10-го заседания 
межправительственной 

российско-китайской комиссии по 
инвестиционному сотрудничеству 

удалось обсудить проект  
по производству электробусов  

в Иркутской области

 � АКТУАЛЬНО  Команда Приангарья 
во главе с губернатором Иркутской 
области Игорем Кобзевым 
приняла участие в работе 10-го 
заседания межправительственной 
российско-китайской комиссии по 
инвестиционному сотрудничеству. 
Российскую делегацию 
возглавил первый вице-премьер, 
сопредседатель комиссии Андрей 
Белоусов.

Игорь Кобзев достиг договоренностей 
по сотрудничеству с губернатором 

Приморского края Олегом Кожемяко
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 ЭКОЛОГИЯ  Двадцать 
видов вторичных отходов 
принимают в экоцентре 
Иркутска «Добрые вещи». 
Инициатором его открытия 
выступил благотворительный 
фонд «Оберег», который 
подписал договоры с заводами-
переработчиками вторичного 
сырья со всей страны, куда и будет 
отправлять собранный мусор. 

ПРОВЕРЬТЕ ЗАРЯД БАТАРЕЙКИ

Что сделает обыватель, если, допустим, в 
игрушке его ребенка перегорела пальчиковая 
батарейка? Как правило, просто выбросит в 
мусорное ведро. В лучшем случае отнесет в 
пункты приема отработанных батареек. Но 
еще правильнее проверить аккумулятор на 
приборе-тестере, и если там осталось немного 
мощности, поставить его в часы или пульт от 
телевизора, где не требуется много заряда. Ну 
а потом все-таки нужно сдать батарейку для 
переработки. 

Узнать такие разные хитрости продления 
жизни окружающих нас вещей теперь можно 
в двух экоцентрах Иркутска. Они начали рабо-
ту в Свердловском и Ленинском округах. Жур-
налисты одними из первых оценили досто-
инства нового общественного пространства на 
улице Академической. В этих помещениях, по 
соседству с управлением социальной защиты, 
три месяца шел ремонт с участием студентов 
и волонтеров. 

НЕ ТОРОПИТЕСЬ ВЫБРАСЫВАТЬ БЛИСТЕР 

Еще на закате СССР в этом здании шили 
обувь, сейчас, в числе прочего, будут ремон-
тировать бытовую технику. Люди часто от-
правляют на свалку старые модели чайников, 
утюгов или стиральных машин, в то время 
как их можно привести в порядок и эксплуа-
тировать дальше. 

В идеале это относится практически ко 
всему содержимому среднестатистического 
мусорного ведра. Вторсырьем могут стать и 
старые зубные щетки, и товарные чеки. 

– Задумка создания экоцентра появилась 
три года назад, – пояснил Александр Собо-
лев, руководитель благотворительного фонда 
«Оберег». – У меня была мечта сделать Ир-
кутск более экологичным. Мы и предприни-
маем меры к тому, чтобы мусор превращался 
во вторсырье. У нас слово «мусор» вообще 
запрещено. И вот сейчас нам удалось органи-
зовать прием 20 видов вторсырья. Для этого 
заключили контракты с заводами по всей 
стране. Допустим, из пробок делают крошку, а 
из пластика – 3D-нити и другую продукцию. 

Электронные сигареты, бритвенные станки, 
рентгеновские снимки, пластиковые карты 
– все это можно принести в экоцентр. Даже 
блистеры от таблеток здесь принимают. Хотя 
вести их на переработку придется далеко, в 
Ярославль. Зато на заводе вчерашние упаковки 
для лекарств разделят на алюминий и пластик 
и направят на нужды промышленности. 

ВАША ТАРА – НАШ ШАМПУНЬ

С пластиком, впрочем, все непросто. Взять, 
к примеру, разные прозрачные контейнеры для 
тортов. С виду почти похожи: но одни можно 
легко переработать, другие – нет. Или оболочка 
от сосисок. Зачастую она с трудом поддается 
переработке. Поэтому тем, кому важна эколо-
гия, лучше уж брать колбасное изделие в на-
туральной оболочке. 

– Есть еще контейнеры из полистирола, ко-
торые сейчас часто можно встретить в магази-
нах, в службах доставки. В них продают яйца, 
торты, сметану и йогурт стаканчиками. Или 
реализуют мясную продукцию на подложках 
из вспененного полистирола. Это, к сожалению, 
проблемный дешевый пластик. Его мало кто 
берет на переработку. Мы рекомендуем от него 
отказываться, по возможности не покупать в 
нем продукцию, – прокомментировала органи-
затор сообщества «ЭКОИРК» Наталья Петрова. 

Будучи экоконсультантом, она рассказала 
про обращение с отходами возле яркого стенда с 

их образцами всем желающим. Тем, кто только 
начинает раздельный сбор вторсырья, Наталья 
посоветовала начать хотя бы с двух фракций: 
макулатуры и пластиковых бутылок от напит-
ков, которые охотнее берут на переработку. 

Упаковке от моющих средств тоже на за-
водах дают новый шанс послужить людям, 
главное, чтобы в их маркировке пластика зна-
чилась цифра «2». Кстати, в экоцентре можно 
приобрести бытовую химию на разлив в свою 
многоразовую тару. По подсчетам экспертов, 
12% мусора на помойках – это как раз емкости 
от шампуней, гелей для душа, жидкого мыла 
и т.п.

Об этих и других проблемах экологии рас-
скажут здесь же, в коворкинге. Для обществен-
ных организаций такие мероприятия будут 
бесплатны. 

«Добрые вещи» – это еще и одежда из 
старых коллекций магазинов или переданная 
благотворителями, а также бывшие в употре-
блении, но еще нужные кому-то книги, обувь, 
детские товары. 

Предусмотрена здесь еще и площадка под 
названием «Подарошная». Это помещение для 
витрин изделий иркутских мастеров, которые, 
в том числе, работают со вторсырьем. Уже 40 
умельцев проявили к проекту свой интерес. 

Эти начинания «Оберега» одобрили и пред-
ставители экологической общественности Ир-
кутска. Они выразили надежду, что подобные 
экоцентры появятся во всех районах областного 
центра. Сам благотворительный фонд тем вре-
менем ведет переговоры об открытии таких 
пространств еще в четырех городах. 

 Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и из архива 
благотворительного фонда «Оберег»

Как утилизировать
мусор по-умному

ЧТО ПРИНИМАЮТ В ЭКОЦЕНТРЕ? 
пластик с маркировкой ПЭТ, ПНД, PP5;
электронные системы курения;
насадки на электрические зубные щетки;
пластиковые карты;
 зубные щетки;
бритвенные станки;

 блистеры от таблеток;
 батарейки;
 мелкую электронику и бытовую технику;
 старую одежду в хорошем состоянии;
 детские вещи и игрушки.

Вторсырье при этом должно быть чистым.

ЭКОЦЕНТР «ДОБРЫЕ ВЕЩИ» В ИРКУТСКЕ РАБОТАЕТ 
ПО ДВУМ АДРЕСАМ:
1) ул. Академическая, 74 (остановка «Дом кино»);
2) ул. Муравьева, 13 (Иркутск II, Ленинский район). 
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  СТРОИТЕЛЬСТВО  В Иркутской 
области продолжается реализация проектов 
комплексного развития территорий (КРТ). О 
проделанной работе в рамках КРТ рассказал 
министр строительства Иркутской области 
Александр Галкин.

– Комплексное развитие территорий Приангарья – один 
из важных этапов процесса улучшения качества жизни 
граждан. По поручению губернатора Иркутской обла-
сти Игоря Кобзева мы ведем работы по освоению 12 
территорий: 10 – на муниципальном уровне и двух – на 
региональном. Общая площадь участков КРТ состав-
ляет более 118,86 тыс. гектаров, – сообщил Александр 
Галкин.

В Усть-Куте планируется возведение жилых объектов в 
рамках реализации регионального инвестпроекта ООО 
«Иркутский завод полимеров» для проживания сотруд-
ников завода. Будет построено порядка 67,7 тыс. кв. ме-
тров жилья. В настоящий момент получено разрешение 
на строительство многоквартирных домов со сроком 
ввода в эксплуатацию в 2026 году.

В городе Шелехове определен земельный участок для 
строительства многоквартирных домов. Он расположен 
в северной части микрорайона № 3. Реализует проект 
КРТ ООО «Инженерно-Строительная Компания». Нача-
ло строительства запланировано на 2024 год. Планиру-
емое окончание строительства – 2027 год.

В Братске в рамках КРТ ООО «Инженерно-Строительная 
Компания» реализует застройку территории западной 
части 25-го микрорайона. Здесь будет построен много-
квартирный жилой комплекс. В июне 2023 года выдано 
разрешение на строительство, ввод в эксплуатацию до-
мов запланирован в 2026 году.

Успешно реализуется КРТ незастроенной территории в 
микрорайоне Мирный города Саянска. Здесь уже вве-

дены в эксплуатацию 30 индивидуальных объектов 
общей площадью 4,71 тыс. кв. метров. Во втором квар-
тале 2024 года планируется достроить еще два инди-
видуальных объекта, площадь застройки которых со-
ставляет 570 кв. метров.

Также продолжается реализация КРТ жилой застрой-
ки в Усолье-Сибирском в границах улиц Коростова, 
Сеченова, Ватутина, Стопани. В настоящее время 
здесь для переселенцев из аварийного жилья идет 
строительство двух блок-секций. Площадь каждой со-
ставит более 2,4 тыс. кв. метров.

На участках, находящихся в федеральной собствен-
ности, в Иркутском районе в поселке Патроны 
АО «ДОМ.РФ» в соответствии с федеральным законом 
«О содействии развитию жилищного строительства» 

реализует проект комплексного развития незастроен-
ной территории.
По результатам проведенных торгов заключен договор 
с ООО «Рубигрант». В настоящее время идет подготовка 
к утверждению документации по планировке террито-
рии. Максимальный объем жилой застройки составит 
228 тыс. кв. метров при площади территории более 
102,7 гектара.
– В Патронах будет единая концепция застройки. Пла-
нируется строительство учебно-образовательных, 
спортивных, культурных, деловых и иных объектов. 
Дома будут построены в едином архитектурном стиле. 
Создадут комфортные условия для жителей области, – 
отметил Александр Галкин.

  Василий ПЕТРОВ

КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙ: ОПЫТ ПРИАНГАРЬЯ

  КОНТРОЛЬ  Уровень 
воды в Байкале 
находится ниже 
максимально допустимой 
отметки, водность на 
самом озере и на каскаде 
Ангарских водохранилищ 
– повышенная. В 
зимний период режимы 
работы ГЭС на Ангаре 
будут осуществляться 
в параметрах выше 
средних многолетних 
значений. Ситуацию 
на контроле держат 
правительство Иркутской 
области, Енисейское 
бассейновое управление 
Росводресурсов и МЧС. 

По оценкам гидрологов, период 
многоводья в регионе продолжа-
ется с 2019 года. Летом и осенью 
было много осадков в бассейне 
Байкала, включая его основной 
приток – реку Селенгу. Как отме-
тил начальник отдела водных ре-
сурсов по Иркутской области Ени-
сейского БВУ Росводресурсов Ми-
хаил Людвиг, полезный приток в 
озеро в третьем квартале 2023 года 
составил 131% от нормы. В октябре 
показатель возрос до 204%. Чет-
вертый квартал прогнозируется с 
параметрами в 297% от нормы. В 
сложных условиях специалистам 
приходится просчитывать режи-
мы работы ГЭС, чтобы минимизи-
ровать возможные ущербы. 

– Режимы работы ГЭС устанав-
ливает межведомственная рабочая 

группа. Она учитывает интересы 
всех. Это водоснабжение, электро-
энергия, судоходство, – напомнил 
Михаил Людвиг. – Группа вносит 
предложения, а утверждает реше-
ния наше руководство, Росводре-
сурсы. Обычно межведомственная 
рабочая группа собирается раз в 
месяц. Но в связи с очень сложной 
водохозяйственной обстановкой ее 
заседания по установлению режи-
мов в 2023 году зачастую проводи-
лись еженедельно. Установленные 
режимы иркутского гидроузла 
обеспечили, на наш взгляд, опти-
мальный пропуск летне-осеннего 
паводка с учетом интересов жи-
телей, хозяйствующих субъектов 
как верхнего, так и нижнего бье-
фов ГЭС. 

27 ноября уровень Байкала со-
ставлял 456,95 метра по Тихо-
океанской системе высот, что на 
5 см ниже максимально допусти-

мой отметки. Но нужно готовить 
водохранилища к весеннему па-
водку, чтобы их емкости приняли 
новую приточность. По расчетам, к 
1 мая 2024 года необходимо выйти 
на отметку 456,15 м. 

Как сказал начальник ФГБУ «Ир-
кутское управление по гидромете-
орологии и мониторингу окружаю-
щей среды» Азат Насыров, уровень 
воды в Братском водохранилище 
на 110 см выше прошлогодних зна-
чений. 

В 2021 году Иркутской ГЭС при-
ходилось работать 45 дней с рас-
ходом 3600 кубометров воды в се-
кунду. В этом году максимум вы-
работки в течение всего пяти дней 
составил 3400 кубометров воды в 
секунду. 

– Мы видим, что в зимний пе-
риод будем вынуждены работать 
с повышенными сбросными рас-

ходами Иркутской ГЭС. При этом 
понимаем, что возникает проблема 
в ее нижнем бьефе при ледообра-
зовании на Ангаре. Из опыта про-
шлых лет известно, что когда на 
реке образуется кромка льда, есть 
подпор, то ряд участков подтопля-
ет, – подчеркнул Михаил Людвиг. 

Несмотря на работу гидроуз-
лов на Ангаре в соответствии с 
Правилами  использования водных 
ресурсов Ангарского каскада водо-
хранилищ, в отдельных районах 
Иркутской области и Республики 
Бурятия в 2023 году фиксирова-
лись затопления. Застройка на та-
ких участках появилась без учета 
проектных отметок. В случае про-
должения цикла многоводных лет 
угроза затопления построек в пой-
ме реки сохранится.

В Приангарье это относится к 
ряду населенных пунктов в Усоль-
ском, Боханском, Иркутском райо-
нах, в Ангарском городском окру-
ге и Иркутске. Замначальника ГУ 
МЧС России по Иркутской области 
Евгений Гоголев сообщил, что на 
заседании областной комиссии по 
чрезвычайным ситуациям до глав 
муниципалитетов доведена ин-
формация о необходимости при-
нятия превентивных мер. Нужно 
оперативно оповещать жителей о 
текущей гидрологической обста-
новке и готовиться к возмож-
ной эвакуации населения. Самим 
гражданам тоже следует заранее 
побеспокоиться о своей безопас-
ности. Чаще всего зимние подто-
пления на Ангаре бывают в январе. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Многоводье продолжается 

РЕГИ    Н
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 � ТВОРЧЕСТВО  Более 
400 площадок по 
всей России стали 
участниками онлайн-
премьеры второй 
серии исторического 
документального сериала 
«Киноинтервью» – 
«Саня, драматург», 
посвященной нашему 
земляку Александру 
Вампилову. После 
премьеры создатели 
фильма, участники 
клуба «Байкальские 
стратегии» – автор 
сценария и режиссер 
Анастасия Зверькова, 
генеральный продюсер 
картины, кинорежиссер, 
директор АНО 
«Центр развития 
кинематографии им. 
Леонида Гайдая» Юрий 
Яшников ответили на 
вопросы зрителей. 

   СПАСИБО ЗА ФИЛЬМ! 

Чтобы принять участие в он-
лайн-премьере, Анастасия Зверь-
кова специально прилетела из Мо-
сквы. В фильме для команды было 
важным отойти от устоявшегося 
взгляда на драматурга, поэтому 
в основу картины легла история 
неопубликованного интервью, ко-
торое Александр Вампилов дал 
журналисту из Ленинграда Льву 
Сидоровскому. 

Помимо онлайн, прошла и оф-
лайн-премьера фильма. Картина 
снята при поддержке министер-
ства культуры Иркутской области, 
которое предоставило грант в раз-
мере 2,7 млн рублей. Локацией 
для онлайн-премьеры был вы-
бран Культурный центр Алексан-

дра Вампилова, расположенный в 
центре Иркутска. Здесь собраны 
вещи, имеющие непосредственное 
отношение к драматургу. Специ-
алисты центра консультировали 
создателей картины. 

– Это самый настоящий музей. 
Вот стол, за которым Александр 

Валентинович писал свои про-
изведения, рядом печатная ма-
шинка, на которой его супруга их 
перепечатывала, – показал Юрий 
Яшников. – Зеленая лампа, крес-
ло, которое когда-то стояло в ре-
дакции газеты «Советская моло-
дежь», где работал Вампилов. Вы 
увидите его в фильме, а съемки 
сделаны полвека назад в редак-
ции той самой газеты. Вот афиши 
спектаклей по его пьесам; гитара, 
на которой он играл. Драматич-
ным в судьбе Александра Вален-
тиновича было то, что при жизни 
он не снискал себе славы, не был 
популярным. Только после того, 
как он ушел из жизни, его заме-
тили, по его пьесам по всей стране 
и за рубежом стали ставить спек-
такли, снимать фильмы. 

После премьеры зрители да-
ли свою обратную связь в чате. 
Чаще всего писали: «Спасибо за 
фильм!», «Народ не хочет ухо-
дить, все сидят в молчании», 
«Смотрится на одном дыхании», 
«Невероятно круто передано ин-
тервью. С полным погружением 

в ту часть времени, когда жил 
Вампилов», «Почему так мало?» 
– делились своими впечатления-
ми зрители со всей России. К пре-
мьере присоединились зрители на 
площадке из Киргизии. 

   УЧУСЬ У ВАМПИЛОВА 

В одном из интервью режиссер 
Анастасия Зверькова сказала: «Ес-
ли вдуматься, все фильмы, кото-
рые мы снимаем, о нас самих». 
Зрители поинтересовались у нее, 
как это наблюдение проявляется в 
картине про Вампилова? 

– Я молодой режиссер и нахо-
жусь в поиске своего метода. Для 
меня главным вопросом было, ка-
ким образом драматург пришел к 
своему методу парадокса (в филь-
ме он говорит, что правда всегда 
противоречива – Прим. автора). 
Ответ оказался таким: он просто 
наблюдал жизнь. Я сейчас нахо-
жусь в той же самой драматиче-
ской ситуации, в которой был он. 
Я тоже ищу свой метод, читая его 
дневники, письма и воспомина-
ния о нем. Я учусь у Александра 
Вампилова. 

 Æ Как долго шла работа над филь-
мом? 

– Работа шла два года – от идеи 
до премьеры. У нас была всего од-
на съемочная смена, когда сняли 
натюрморты на фоне окна. Все 
остальное – работа с архивами и 
анимация. Это очень кропотливый 
труд. 

 Æ Какова доля реконструкции в 
интервью, сколько в нем доку-
ментального? 

– История интервью рассказа-
на в фильме. Это действитель-
но 70-й год, действительно Лев 
Сидоровский, обозреватель газеты 
«Смена», который подрабатывал 
в журнале «Аврора». Интервью с 
Вампиловым было им записано и 
отдано в печать, но когда это по-
шло в набор, то выяснилось, что в 
журнале слишком много статей, и 
нужно чем-то жертвовать. А чем 
жертвовать? Есть интервью с не-
известным драматургом, давайте 
его вычеркнем! Так оно было ис-
ключено из печати, текст и фото-
графии утрачены. Не сохранились, 
к сожалению, и черновики, а ведь 
Лев Сидоровский во время этого 
разговора мелким почерком ис-
писал почти всю 12-листовую те-
традку. 

Мы связались со Львом Сидо-
ровским, которому сейчас боль-
ше 90 лет. И попросили: «Лев 
Исаевич, вспомните, пожалуйста, 
какие вопросы вы задавали, о 
чем говорили?» У него шикарная 
память, он ответил: «Говорили 
про то, про это, про искусство, 
про О. Генри». Мы аккуратно за-
писали его ответ, взяли дневники 
Александра Вампилова, вопросы 
Льва Сидоровского и соединили 
их. Таким образом, на вопросы 

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

Саня, драматург 
25 ноября состоялась онлайн-премьера 
документального фильма о Вампилове
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Фильм «Саня, драматург» ир-
кутского режиссера Анастасии 
Зверьковой – это вторая лента 
документального сериала, снятая 
в жанре киноинтервью. Напом-
ним, что первый фильм «Русский 
Морган» был посвящен извест-
ному предпринимателю Николю 
Второву. 

Идея фильма, по словам ре-
жиссера, была в том, чтобы рас-
крыть образ мыслей драматур-
га. При создании картины авторы 
столкнулись с тем, что кадров, 
на которых был запечатлен Алек-
сандр Вампилов, очень мало. На 
пленке не сохранился ни голос 
драматурга, не было опубликовано 
и сделанное с ним интервью, ко-
торое легло в основу фильма. 

– По сути, мы реконструируем 
беседу, которая состоялась в 1970 
году с известным журналистом, 
уроженцем Иркутска, а позднее ле-
нинградцем Львом Сидоровским, 
– рассказала Анастасия Зверькова. 
– Это один из легендарных интер-
вьюеров советской журналистики, 
который общался с Анной Герман, 
Ростиславом Пляттом, Михаилом 
Горбачевым и многими другими. 
Лев Сидоровский приехал в род-
ной город и, будучи заядлым те-
атралом, вечером пошел в драм-
театр на премьеру «Старшего сы-
на». Спектакль произвел на него 
очень сильное впечатление, и он 
взял полуторачасовое интервью у 
драматурга. Интересно, что оно 
так и не увидело свет в журнале 
«Аврора». Редактор решил, что 
интервью никому тогда неизвест-
ного автора слишком большое, и 
его убрали из набора.

Эту предысторию мы слышим 
в начале фильма, словно пере-
листывая журнал на письменном 
столе с фотографиями Вампилова 
и Сидоровского. Потом мы видим 
реконструированную комнату, в 
которой и проходило интервью 
с обстановкой, характерной для 
1970-х годов. Ее воссоздали ху-
дожник-постановщик фильма 

Тимофей Махнев и реквизитор 
Дарья Ткач. Известно, что они бе-
седовали в деревянном доме по 
улице 5-й Армии, который ранее 
принадлежал региональному Со-
юзу писателей. На самом же де-
ле съемки проводились в Центре 
современного искусства «Огонь», 
где сохранились окна с деревян-
ными рамами. Мы видим подо-
конник со стопкой книг, печат-
ной машинкой и лампой, словно 
их убрали туда второпях, чтобы 
устроить чаепитие для гостя. На 
столе – графин, шахматы, пепель-
ница и два стакана с чаем. 

Сами герои интервью возни-
кают в качестве анимационных 
героев на страницах черновиков 
Вампилова. Их образы создала 
иркутская художница Екатерина 
Лазарева. Также мы видим тени 
героев на предметах интерьера. 

Авторам сценария Анастасии 
Зверьковой и Алексею Базюку уда-
лось через разговор Вампилова и 
Сидоровского рассказать о биогра-
фии автора, его семье, детстве, 
о том, как он стал писателем. Из 
фильма мы также узнаем и о 
других интересных подробностях 
из жизни драматурга, например, 
о его детских шалостях. Многие 
сюжеты также были анимирова-
ны Екатериной Лазоревой. Мно-
гие рассуждения и воспоминания 
Вампилова проиллюстрированы 
хроникой тех лет, фотография-
ми и редкими кадрами с дра-
матургом. Среди них – премьера 
«Старшего сына» в Иркутском 
драмтеатре, на которой присут-
ствовал сам автор, и кадры в лодке 
на Байкале. 

За 20 минут, которые длится 
фильм, мы узнаем о стремитель-
ной и яркой жизни Александра 
Вампилова, о том, каким простым 
и искренним человеком он был. 
Как будто бы он сам рассказал нам 
обо всем, что его волновало и о 
чем мечталось. 

 � Елена ОРЛОВА

журналиста отвечает сам драма-
тург. Что касается репрессий, то 
в том интервью эта тема не была 
никак затронута. К счастью, есть 
прекрасные воспоминания дру-
га драматурга Виталия Комина  
об этом. Мы ничего не выдума-
ли, все показанное очень реали-
стично. 

 Æ Зрители написали, что им не 
хватило информации про семью 
Александра Валентиновича, и 
поинтересовались, можно ли 
снять вторую часть фильма 
про драматурга и его семью?

– В сценарии был блок про се-
мью Александра Вампилова, но 
пришлось пожертвовать хоро-
шим материалом для того, чтобы 
фильм стремился к своему за-
вершению, – сказала Анастасия 
Зверькова. – Что касается вто-
рой части, то интересно, как к 
этой идее отнеслись бы наслед-
ники. Мне кажется, что пока этот 
фильм самодостаточен. Если его 
развивать, то в игровую историю, 
а в документальном формате мы 
уже сказали все, что хотели.

– Для меня этот фильм сделал 
фигуру Александра Вампилова 
осязаемой, – прокомментировал 
продюсер картины Юрий Яшни-
ков. – Если раньше для меня он 
был просто памятником возле 
драмтеатра, слепком бронзы, то 
сейчас это абсолютно живой че-
ловек. Я ощущаю его как своего 
друга, понятно, что я не имею на 
это никакого права. Тем не менее 
я столько времени провел пусть 
в одностороннем, но в диалоге 
с ним, читая его произведения, 
записные книжки, подаренные 
Культурным центром Александра 
Вампилова. Надеюсь, что-то по-
добное эта картина подарит каж-
дому, кто ее посмотрит.

   УСПЕЛ ВСЕ, ЧТО ХОТЕЛ 

 Æ После просмотра на площадке 
один из зрителей сказал: «Зачем 
нам этот фильм? Он (Вампи-
лов, – прим. автора) ничего не 
сделал для современников». 

– Александр Валентинович 
сделал для меня очень многое, 
надеюсь, я могу считаться ва-
шим современником, – про-
комментировал Юрий Яшни-
ков. – Читая его произведения, 
и в особенности – его записные 
книжки, где собраны короткие 
мысли человека, внимательно 
наблюдающего за окружающим 

миром, я сделал для себя огром-
ное количество выводов о том, 
как жить сегодня. 

Режиссер картины Анастасия 
Зверькова поделилась своим мне-
нием: 

– Александр Вампилов дает 
многое тем, кто хочет что-то от 
него взять. В Иркутске памяти 
драматурга посвящено множе-
ство мероприятий, со школьной 
скамьи мы постоянно слыша-
ли эту фамилию. Когда чего-то 
очень много, мы начинаем от 
этого открещиваться. Также было 
и со мной: не навязывайте мне 
ничего, я сама все знаю! Ког-
да я попала в поселок Кутулик, 
где он родился, увидела его дом, 
то поняла, что человек, ставший 
мировым классиком, родился 
именно в этом месте. Он искал 
литературный материал букваль-
но за дверью своего дома. Его 
вдохновляли совершенно простые 
люди, которые ходили в тот же 
магазин, в котором он покупал 
хлеб. Именно это потрясает – то, 
что ты открываешь не бронзовую 
фигуру, а человека, который что-
то искал! 

 Æ Анастасия, как вы считаете, 
является ли совпадением то, 
что Александр Вампилов озву-
чил, что люди придумали бога, 
потому что боятся бесконеч-
ности, и сам он погиб в Байкале, 
самом большом пресном озере 
в мире, можно сказать, беско-
нечном.  

– Большинство фильмов о 
Вампилове исследуют факт его 
смерти, и всем она кажется неле-
пой, лишенной причинно-след-
ственной связи. На мой взгляд, 
быстро оборвавшаяся нить его 
судьбы была вполне закономер-
ной. Он был человеком, которому 
было дано определенное количе-
ство энергии, и он смог очень 
четко ее распределить, – ответила 
Анастасия Зверькова. 

– Пример Александра Вампи-
лова говорит о том, что для до-
стижения цели даже не обяза-
тельно быть живым в привыч-
ном смысле этого слова, – считает 
Юрий Яшников. – У каждого есть 
возможность оставить наследие, 
которое будет жить даже тогда, 
когда физическое тело утрати-
ло жизнь. Главное – суметь этой 
возможностью распорядиться. 

В завершение творческой 
встречи зрители спросили – ког-
да выйдет продолжение сериала 
«Киноинтервью», кто будет глав-
ным героем. 

– Благодаря Президентско-
му фонду культурных инициа-
тив у сериала будет продолжение, 
кинокомпания Юрия Яшникова 
выиграла грант в сумме 9 млн 
рублей на создание двух следую-
щих серий. Они будут посвяще-
ны легендарному авиастроителю, 
иркутянину Николаю Камову, а 
также знаменитому летчику, асу, 
именем которого назван новоси-
бирский аэропорт «Толмачево», 
Александру Покрышкину. Увидеть 
фильмы можно будет в следую-
щем году, – ответил Юрий Яш-
ников. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Софьи САМСОНОВОЙ,  
из архива Культурного центра  
Александра Вампилова

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

20 минут  
с Вампиловым

 � КИНО  
Кажется, 
что сегодня 
практически 
невозможно 
снять фильм 
об известной 
личности и 
быть полностью 
свободным 
от штампов. 
Но авторам 
фильма «Саня, драматург» это удалось. Причем 
нестандартной эту документальную ленту можно 
назвать как по форме, так и по содержанию. 
Отличная анимация, кадры кинохроники и 
дневниковые записи оставляют такое ощущение, 
словно драматург Александр Вампилов действительно 
дал в этом фильме самое настоящее интервью. 
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	� НАГРАДА	  
В Иркутской области  
22 многодетные матери 
получили почетные  
знаки «Материнская 
слава». По поручению 
губернатора Игоря 
Кобзева награды 
вручили председатель 
правительства 
региона Константин 
Зайцев, заместитель 
председателя 
правительства Валентина 
Вобликова и министр 
социального развития, 
опеки и попечительства 
региона Владимир 
Родионов.

– Давать новую жизнь и вос-
питывать детей, наверное, самое 
высокое призвание на Земле. И 
ваше служение этому призванию 
– нравственный ориентир для 
всего общества. Семьи, где растет 
много детей, – это живое вопло-
щение традиций взаимовыруч-
ки, душевной щедрости, заботы о 
младших и почитания старших, 
сохранение нравственных основ 
и семейных ценностей. Развитие 
института материнства и дет-
ства, повышение рождаемости, 
укрепление семьи – абсолютный 

приоритет государственной по-
литики. Поэтому президент Рос-
сийской Федерации Владимир 
Путин объявил 2024 год Годом 
семьи, – сказал в своем привет-
ствии награждаемым Константин 
Зайцев.

– Быть матерью – огромное 
счастье, но вместе с тем и большая 
ответственность. Низкий поклон 
вам за каждодневный подвиг, за 
терпение и самопожертвование! 
Очень важно, что своим приме-
ром вы вдохновляете молодежь, 
делаете все необходимое, чтобы 

ваши дети росли и радовали вас 
своими успехами. На это требует-
ся много времени, энергии, сил и 
здоровья, которое вы без остатка 
отдаете своим детям. В 2023 году 
на награждение подано 46 наград-
ных документов, к награждению 
представлено 22 человека. А всего 
с 2008 года в Приангарье «Ма-
теринскую славу» получили 236 
многодетных матерей, – отметила 
Валентина Вобликова.

Почетным знаком награжда-
ются женщины, постоянно или 
преимущественно проживающие 

на территории Иркутской обла-
сти не менее пяти лет, родившие 
и достойно воспитывающие (вос-
питавшие) четырех и более де-
тей, при достижении четвертым 
ребенком возраста восьми лет и 
при наличии в живых остальных 
детей. К почетному знаку «Ма-
теринская слава» вручается удо-
стоверение и предоставляется ме-
ра социальной поддержки в виде 
единовременной выплаты в раз-
мере 150 тыс. рублей.

 � Юрий ЮДИН   

БЩЕСТВО

Материнская слава

	� АКЦИЯ		С 27 ноября 
по 3 декабря в Иркутской 
области проходит Неделя 
борьбы со СПИДом 
и информирования 
о венерических 
заболеваниях в честь 
Всемирного дня борьбы 
со СПИДом, который 
отмечается 1 декабря. 
О статистике региона 
по заболеваемости, 
вопросах лечения, мерах 
профилактики передачи 
инфекции говорили 
на пресс-конференции 
в редакции газеты 
«Областная». 

Как сообщила заместитель на-
чальника отдела эпидемиологиче-
ского надзора Управления Роспо-
требнадзора по Иркутской области 
Виолетта Бородина, по состоянию 
на 10 месяцев 2023 года в регионе 
проживают 30411 человек с под-
твержденным диагнозом ВИЧ-
инфекция. Из них 8720 проживают 
в областном центре, в Ангарском 
районе – 3845, в Братске – 2281 че-
ловек. При этом отмечается устой-
чивый тренд на снижение новых 
случаев ВИЧ-инфекции. Случаи, 
когда человеку ставится диагноз 
СПИД, уже единичны.  

– И все же ежегодно мы вы-
являем от 1300 до 1500 новых слу-
чаев ВИЧ-инфекции. Это около 150 
случаев в месяц, что не может не 
вызывать тревогу. Но если обра-

титься к статистическим данным, 
основными причинами заражения 
ВИЧ-инфекцией остается незащи-
щенный половой контакт в гете-
росексуальных парах – 87%, – от-
метила Виолетта Бородина. 

Говоря о портрете человека, ко-
торый болен ВИЧ-инфекцией, экс-
перт обратила внимание, что речь 
идет о возрастной группе от 30 
до 49 лет, такие люди социально 
адаптированы и образованны, не-
редко состоят в браке. 

Более 40 лет мир живет с ВИЧ-
инфекцией, за это время появи-
лась высокоактивная антиретро-
вирусная терапия, ВИЧ-инфекция 
успешно контролируется. Главный 
врач Иркутского областного Цен-
тра СПИД, главный внештатный 

специалист по ВИЧ-инфекции ми-
нистерства здравоохранения Ир-
кутской области Юлия Плотникова 
считает, что основной метод борь-
бы с ВИЧ-инфекцией – профилак-
тические мероприятия, и такую 
работу активно ведут специалисты 
Центров СПИД, они же обеспечива-
ют пациентов всем необходимым 
для полноценной жизни. Среди 
прочего в эту неделю Иркутский 
Центр СПИД представляет но-
вую информационную кампанию 
«Жить и быть счастливым!», в 
которой принял участие предсе-
датель комиссии по здравоохране-
нию областного парламента Артем 
Лобков.

По словам Юлии Плотнико-
вой, на сегодняшний день ВИЧ-
инфекция успешно контролиру-

ется, и человек, живущий с этим 
диагнозом, ничем не отличается 
от остальных. У людей рождаются 
здоровые дети, как в парах, где один 
из партнеров имеет положитель-
ный ВИЧ-статус, так и парах, где 
оба партнера ВИЧ-положительные. 

– В Иркутской области мы до-
бились колоссальных успехов, пе-
ринатальная передача вируса от 
матери к ребенку на протяжении 
нескольких лет менее 1%. Это в то 
время, когда в год порядка 650–700 
родов у ВИЧ-положительных жен-
щин. И такие пары рожают второго 
и третьего ребенка абсолютно здо-
ровыми, потому что уверены: со-
блюдая все рекомендации врачей, 
у них родятся здоровые дети, даже 
если ВИЧ-инфекция у мамы вы-
явилась в процессе беременности, 
– сказала Юлия Плотникова. 

По завершении пресс-
конференции она пожелала жи-
телям региона более ответственно 
относиться к своему здоровью и 
здоровью своего партнера, а также 
пригласила жителей Иркутска и 
гостей города пройти бесплатное и 
анонимное обследование. 

– В эту среду тест-мобиль будет 
работать, как всегда, на Централь-
ном рынке со стороны улицы Че-
хова с 10.00 до 15.00, а в пятницу на 
площадке перед торгово-развле-
кательным комплексом «Модный 
квартал» с 16.00 до 20.00, – сооб-
щила Юлия Плотникова. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото Екатерины СТЕПАНЕНКО

Неделя борьбы со СПИДом 
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   ОБЩЕСТВЕННИЦЫ 
   НАШЛИ СВОЮ НИШУ

– На сегодня союз сель-
ских женщин достаточ-
но известная и массовая 
организация в Иркутской 
области. Мы уделяем вни-
мание женщинам из сел, 
деревень, самых отдален-
ных населенных пунктов. 
Причем главный акцент 
делаем на человека с его 
устремлениями и потреб-
ностями, – пояснила Ни-
на Суворова, председатель 
ИРОО «Российский союз 
сельских женщин», член 
Общественной палаты Ир-
кутской области. 

В состав союза перво-
начально входили 20 ак-
тивисток. Тогда еще не до 
конца были ясны ориен-
тиры их работы, тем бо-
лее есть и другие женские 
организации. Но время все 
расставило по своим ме-
стам. Союз выбрал для себя 
два важных вектора. Пер-
вый – в сотрудничестве 
с органами власти при-
ложить максимум усилий 
для улучшения жизни на 
селе. Общественницы уве-
рены, что результаты та-
кого взаимодействия есть. 

– Мы видим, как осо-
бенно за последние годы 
социальная сфера разви-
вается достаточно серьез-
ными темпами. Женщи-
ны не замыкаются да-
же в самых отдаленных 
деревнях только в своей 
усадьбе, своей семье. Они 
возглавляют учреждения 
социальной и культур-
ной сферы, предприятия, 
крестьянско-фермерские 
хозяйства. Их активность 
чувствуется и при про-
ведении выборных кам-
паний: наши женщины 

участвуют в избиратель-
ных комиссиях, выступа-
ют наблюдателями, сами 
выдвигают свои кандида-
туры. Среди наших обще-
ственниц немало депута-
тов местных дум, глав по-
селений. Многие сделали 
карьеру, – дополнила Нина 
Суворова.  

   В ДИАЛОГЕ С ВЛАСТЬЮ

Проблемы, которые 
поднимаются на сельских 
сходах, заседаниях посел-
ковых и районных дум, 
генерируются в организа-
ции. Нина Суворова, по-
мимо прочего, входит в 
состав Общественного со-
вета при Законодательном 
Собрании Иркутской обла-
сти и возглавляет комитет 
сельских женщин при ми-
нистерстве сельского хо-
зяйства Приангарья. Темы, 
которые волнуют жителей 
села, организация озвучи-
вает на встречах с руко-
водителями региональных 
органов власти и держит 
их исполнение на обще-
ственном контроле. 

– Мы проводим со-
вместные заседания, где 
рассказываем сельским 
женщинам о мероприя-
тиях, в которых, с нашей 
точки зрения, им важно 
участвовать, – проком-
ментировала Марина Ко-
жарина, первый замести-
тель министра сельского 
хозяйства Иркутской об-
ласти. – Нам важны та-
кие темы, как, например, 
агротуризм. Зачастую 
сельские женщины име-
ют предпринимательскую 
жилку, могут не только 
производить сельскохо-
зяйственную продукцию, 
но и умело создавать ин-

фраструктуру для при-
влечения туристов. Зна-
комят их с производством, 
где можно продегустиро-
вать сельхозпродукцию. В 
этом и заключается суть 
агротуризма. Безусловно, 
ценно мнение женщин о 
том, в каком направлении 
нам осуществлять благо-
устройство в территориях. 

Что построить на селе 
– новые пешеходные до-
рожки или фонтан, сде-
лать уличное освещение 
или обустроить сквер. В 
решении этих вопросов без 
советов с местными со-
обществами не обойтись. 
В государстве появляются 
новые проекты развития, 
меры поддержки населе-
ния. И правильно, грамот-
но донести их порой даже 
до органов местного са-
моуправления – тоже до-
бровольная миссия союза 
сельских женщин. 

– В этом году мы пла-
нируем построить и при-
обрести 67 домов инди-
видуальной жилищной 
постройки, включая не-
сколько двухквартирных 
домов в Аларском, Бохан-
ском, Заларинском, Куй-
тунском, Нукутском, Оль-
хонском, Осинском и Усть-
Удинском районах для по-
следующей их передачи в 
найм. Жильцы смогут уже 
через пять лет их выку-
пить всего за 10% от стои-
мости строительства. Это 
очень хорошая мера под-
держки, – уточнила Мари-
на Кожарина. 

   КОМПЛЕКСНЫЙ 
   ПОДХОД

Союз помогает в реали-
зации всех нужных сель-
ским жителям программ 

«на земле», включая раз-
витие крестьянско-фер-
мерского хозяйства, соци-
альных контрактов, ока-
зывает поддержку мест-
ных инициатив. Сейчас, 
по информации руково-
дителя исполкома Иркут-
ского регионального от-
деления Общероссийской 
общественной организа-
ции «Всероссийский со-
вет местного самоуправле-
ния» Ирины Петшик, об-
щество и власть совместно 
определяют реперные точ-
ки для работы по програм-
ме комплексного развития 
сельских территорий.

– Программа сложная, 
здесь должен быть ком-
плексный подход. Что бы 
ни говорили, особенно там, 
где есть активный глава, 
общественники, где раз-
вивается территориальное 
общественное самоуправ-
ление, есть серьезные из-
менения в сельских тер-
риториях, есть вовлечен-
ность в них селян. Такие 
люди преображают дерев-
ню. Во время пандемии 
ковида были программы 
помощи друг другу. Сейчас 
жители сел помогают се-
мьям военнослужащих и 
мобилизованных на СВО. 
А главная отдушина, ког-
да женщины собираются 
вместе из разных райо-
нов – знакомят с фамиль-
ными реликвиями, уго-
щают блюдами по семей-
ным рецептам, выступают 
на сцене в национальных 
костюмах, вместе поют 
песни, – отметила Ирина 
Петшик. 

   ПРОЕКТЫ В ДЕЙСТВИИ 

Реализация социально 
значимых проектов с при-
влечением жителей, в том 

числе отдаленных поселе-
ний, – вторая значимая 
часть работы союза сель-
ских женщин, который с 
момента создания провел 
в регионе мероприятия по 
26 проектам. Это не ини-
циативы «сверху», все 
рождается на месте.

Например, благода-
ря проекту «Родное село 
– милый сердцу уголок» 
по развитию агротуризма 
в сельской местности уже 
начали обустраивать но-
вые туристические марш-
руты. В этом году проект 
«Бабушки и внуки – мост 
над рекой жизни» вдох-
новил некоторые районы 
проводить у себя подоб-
ные фестивали. Кстати, по 
итогам проектов были вы-
пущены 16 иллюстриро-
ванных сборников с очер-
ками и фотографиями по-
бедителей. 

– Иркутской области 
повезло с Ниной Иванов-
ной Суворовой, – подчер-
кнул Дмитрий Баймашев, 
председатель Иркутско-
го отделения Агросоюза. 
– Это настоящий лидер, 
может увлечь, так доход-
чиво пояснить всем, что 
деваться некуда. И сель-
ские женщины с радостью 
откликаются. Они – ос-
нова России. Особенно в 
Сибири. 

По словам Дмитрия 
Баймашева, проекты союза 
сельских женщин всегда 
отвечают интересам вре-
мени. У Нины Суворовой 
есть новые идеи. Одна уже 
воплотилась в проект под 
названием «Сохраните 
семейный альбом». Есть 
планы рассказать о не-
скольких поколениях ге-
роев-бойцов из сельских 
семей. 

В начале ноября актив 
организации встречался с 
губернатором Иркутской 
области Игорем Кобзе-
вым и министрами. Были 
подняты актуальные для 
сельских жителей вопросы 
– от обращения с отхода-
ми и транспортного со-
общения до строительства 
фель дшерско-ак у шер-
ских пунктов и доступ-
ности лекарств. Отдельно 
женщины коснулись темы 
обновления материально-
технической базы учреж-
дений среднего професси-
онального образования. 

Также в канун совер-
шеннолетия союза губер-
натор вручил сельским 
женщинам благодарствен-
ные письма. Он оценил их 
усилия по сохранению кре-
стьянского уклада жизни, 
национальных традиций, 
воспитания подрастающе-
го поколения и большую 
работу по привлечению 
сельских жителей в соци-
альные и патриотические 
проекты. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото  
Алексея ГОЛОВЩИКОВА

На них держатся  
село и вся Россия

 � ОПЫТ  Иркутская региональная общественная организация «Российский союз 
сельских женщин» готовится отметить совершеннолетие. За годы работы в 
мероприятиях союза приняли участие около 30 тыс. человек. Помимо реализации 
социально значимых проектов, организация активно включается в решение 
насущных проблем селян. 
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   НАРОДОВ МНОГО, 
   РОДИНА – ОДНА

Межнациональный фестиваль 
«Созвездие дружбы» собрал 17 
творческих команд из Иркутского, 
Усольского, Ангарского, Баяндаев-
ского районов. Участники предста-
вили культуру и обычаи белорусов, 
бурят, венгров, евреев, индусов, 
осетин, русских, чувашей, эвенков 
и других народов, проживающих 
на территории Иркутской области.

– Все народы, которые прожи-
вают в нашем регионе, объединяет 
огромная любовь к своей Родине! 
Мы все – жители Иркутской обла-
сти, мы все – сибиряки. И когда мы 
вместе, мы непобедимы! Спасибо 
участникам, что изучили тради-
ции разных культур и огромные 
слова благодарности организато-
рам за сохранение и приумноже-
ние традиций, ведь фестивалю в 
этом году уже восемь лет, – сказала 
на открытии фестиваля депутат 
областного парламента Галина Ку-
дрявцева. 

Также на открытии зачитали 
приветственные адреса от началь-
ника управления губернатора и 
правительства Иркутской области 
по связям с общественностью и 
национальным отношениям Ольги 
Куриленковой и директора Центра 
культуры коренных народов При-
байкалья Александра Амагзаева. 

– Дружба между народами – за-
лог нашего будущего. Любите друг 
друга, уважайте друг друга, из-
учайте традиции, обычаи друг дру-
га, – обратился к гостям региональ-
ный представитель общественной 
организации «Ассамблея народов 
России» Максим Хвостишков. 

   БОГАТЫРЬ ПОД ДВА МЕТРА

Фестиваль получился ярким и 
колоритным. Участники демон-
стрировали оформленные подво-
рья, в костюмах встречали гостей, 
угощали национальными блюда-
ми, проводили игры, танцевали, 
пели на разных языках, на мастер-
классах обучали традиционным 
видам творчества.

– В прошлом году мы привез-
ли на фестиваль настоящих цыган, 
учеников нашей школы. А сейчас 
взяли культуру восточных славян 
– из чувства патриотизма. Мы ре-
шили: пусть дети окунутся в те 
времена, изучат древние танцы, 
песни, обычаи нашего народа. Го-
товились очень тщательно: под-
ворье, блюда, игры, костюмы... У 
нас очень красивые музыкальные 
номера, вокалистки просто безу-
пречные, среди которых необычная 
девочка, которая, будучи ученицей, 
уже сама преподает вокал, – сооб-
щила Анастасия Селянгина, педагог 
Грановской средней школы. 

Их подворье на фестивале – рус-
ская изба, изготовленная из кар-

тона. Ее смастерили ученики под 
руководством педагога по декора-
тивно-прикладному искусству Та-
тьяны Антоновой. Изба получилась 
уютная, на бревенчатых стенах – 
лапти, березовый веник, шкуры 
животных. На полу – букет из ко-
лосков, дрова для печи, деревянная 
скамейка, накрытая рукодельным 
ковриком, а сверху старинная ку-
хонная утварь. 

Но особенно привлекал внима-
ние богатырь, былинный защит-
ник земли русской Святогор. В этот 
образ гармонично вписался деся-
тиклассник по имени Арсений. 
Рост ученика – 2 метра 10 см. Еще 
в седьмом классе он попал в Книгу 
рекордов России как самый высо-
кий 13-летний мальчик в стране, 
тогда его рост был 1 метр 94 см. 

– Жить с таким ростом очень 
сложно – в той же школе, потому 
что очень мало места, а так – за-
бавно, внимание обращают люди, 
и сегодня – я часть композиции, 
костюм для меня купить, есте-
ственно, не получилось, поэтому 
специально отшивали, – признал-
ся старшеклассник. 

   СТИМУЛ ДЛЯ СТАБИЛЬНОГО 
   РАЗВИТИЯ

Фестиваль «Созвездие друж-
бы» проходит с 2015 года, является 
лауреатом регионального конкур-
са общественно значимых проек-
тов «Доброе сердце» в номинации 
«Диалог культур». Фестиваль орга-

низовали управление образования 
Иркутского района и региональная 
общественная организация «Ир-
кутское товарищество белорусской 
культуры им. Я.Д. Черского» при 
поддержке управления губернатора 
и правительства Иркутской обла-
сти по связям с общественностью 
и национальным отношениям.

– Для нашей организации этот 
межнациональный проект – па-
мять о времени, когда местные 
жители Иркутской области оказы-
вали помощь белорусским пересе-
ленцам. Приезжих поддерживали 
всегда, в разные времена. Иркут-
ская область – многонациональна, 
и здесь обрели дом многие народы. 
Мы убеждены, что культурное раз-
нообразие – это большое благо для 
стабильного развития региона, – 
считает председатель Иркутского 
товарищества белорусской культу-
ры имени Яна Черского Алена Си-
пакова. 

Также она отметила, что за во-
семь лет масштабы фестиваля вы-
росли: был районным – стал об-
ластным. Все время подключаются 
новые территории. Каждый год пе-
дагоги ищут новые формы, думают, 
как интересней сделать инсталля-
ции для национальных подворий. 
Творческие команды более деталь-
но и тщательно подходят к выбору 
костюмов, которые, как правило, 
шьют сами, реже – заимствуют у 
культурно-народных центров.  

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

РЕГИ    Н

БЩЕСТВО

Созвездие дружбы

СПРАВКА
Победители VIII областного фести-
валя национальных культур «Со-
звездие дружбы»: хореографический 
ансамбль «Оберег» (Оекская школа), 
фольклорный ансамбль «Забава» 
(Большереченская школа), Серафим 
Дауров (Уриковская школа), а также 
вокальный дуэт из Мамоновской шко-
лы. В номинации «Каков народ – таков 
обычай» жюри отметили подворье Хо-
мутовской школы № 2, Мамоновской 
школы и Оекской. В номинациях «Луч-
ший костюм» и «Лучшая националь-
ная игра» победила Большереченская 
школа.

 � ФЕСТИВАЛЬ  Восьмой областной фестиваль национальных 
культур «Созвездие дружбы» прошел в иркутском Доме молодежи. 
Он объединил более 300 участников из разных уголков Приангарья, 
которые познакомили зрителей с национальным колоритом региона, 
представив культуру самых разных народов. 
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  КУЛЬТУРА  
В Приангарье во второй 
раз прошел областной 
конкурс «Лучший центр 
казачьей культуры». 
За звание лучших в 
2023 году боролись 11 
центров городского, 
сельского и районного 
значения. Одновременно 
с конкурсом Иркутский 
областной Дом народного 
творчества провел форум 
«Моя Сибирь – казачий 
край» с участием 
приглашенных экспертов 
в области казачьей 
культуры.

МОЯ СИБИРЬ – КАЗАЧИЙ КРАЙ

Конкурс «Лучший центр каза-
чьей культуры» проходит с 2022 
года. В прошлом году было по-
дано десять заявок. Центры каза-
чьей культуры аккумулируют в 
себе несколько направлений дея-
тельности: культурно-досуговую, 
методическую, научно-исследо-
вательскую, военно-патриотиче-
скую и маркетинговую (участие в 
мониторинге грантовых проектов 
и целевых программ).

– Конкурс направлен на то, 
чтобы центры поделились опы-
том, положительными практика-
ми своей деятельности, – сказал 
заведующий отделом «Центр ка-
зачьей культуры» ИОДНТ Дми-
трий Дальников.

В дни подведения итогов кон-
курса в Иркутске для представи-
телей центров казачьей культуры 
и людей, интересующихся ка-
зачьей культурой, был проведен 
форум «Моя Сибирь – казачий 
край». Как отметили в Иркут-
ском областном Доме народного 
творчества, к трансляции мастер-
классов подключилось порядка 500 
человек.

– Форум направлен на обу-
чение людей, интересующихся 
казачьей тематикой в нашем ре-
гионе. Мы разобрали и казачий 
костюм, и репертуар, встретились 
с ребятами, которые исполняют 
фольклорную музыку, делают ее 
интересной для молодежи, рас-
сказали о написании грантов и 
получении субсидий, – отметил 
Дмитрий Дальников. 

СВОЯ ПЕСНЯ

Об академическом подходе к 
репертуару казачьих коллективов 
участникам форума «Моя Сибирь 
– казачий край» рассказали ру-
ководитель ансамбля старинной 
казачьей песни «Казачья справа» 
из Волгограда Сергей Казаку и 
заведующий кафедрой народно-
певческого искусства МГИК, веду-
щий солист Московского казачьего 
хора Андрей Каргополов.

Репертуар казачьих коллекти-
вов складывается из этнографи-
ческого материала в соответствии 
с региональными особенностями, 
уверен Сергей Казаку. Ансамбль 
«Казачья справа» регулярно вы-
езжает в экспедиции для поисков 
нового песенного материала.

– Записи, которые делаются в 
экспедициях, это более достовер-
ная информация. Наш коллектив 
«Казачья справа» играет песни 
исключительно нашей области, 
это принципиально, потому что 
там, где живешь, надо культуру 
поднимать, прославлять, сохра-
нять. То же самое рекомендую ва-
шим коллективам: не надо брать 
песни других областей, надо со-
хранять то, что исконно ваше, – 
подчеркнул Сергей Казаку.

Качественное исполнение му-
зыкального и инструментального 
материала, костюмы и хореогра-
фия вместе помогают воплотить 
на сцене казачью песню. Неотъ-
емлемой частью является и флан-
кировка – самая зрелищная часть 
выступления. Мастерство владе-
ния шашкой на сцене участникам 
форума показал Андрей Каргопо-
лов. Он считает, что фланкировка 
– относительно молодое направ-
ление работы с казачьей шашкой.

– Для реального боя фланки-
ровка в известной форме мало 
пригодна. Да, есть упоминание в 
книге Василия Макаровича Шук-
шина «Я пришел дать вам волю», 
но и у него «работа» шашкой не 
называется фланкировкой, хотя 
ее элементы можно угадать, – от-
мечает Андрей Каргополов. – Яков 
Владимирович Иванов (руководи-
тель народного ансамбля старин-
ной казачьей песни «Бузулук», 
Волгоградская область), с которым 
мы много общались на эту те-

му, сказал, что никогда об этом 
не слышал от стариков. В быту 
казаки шашки не доставали. Мо-
жет быть, в архивах когда-нибудь 
отыщем воспоминания казаков, 
как они фланкировали, очевидно, 
что это называлось по-другому. 
Верю, что у нас появится теорети-
ческое обоснование.

ТОЛЬКО ВПЕРЕД!

На конкурс в 2023 году заявки 
подали 11 центров казачьей куль-
туры из Ангарска, Братска, Саянска, 
Иркутского, Черемховского, Бохан-
ского, Заларинского, Куйтунского, 
Тулунского, Слюдянского, Нижнеу-
динского районов. В этом году по-
бедителей стало больше – центры 
казачьей культуры разделили на 
две номинации: «Лучший центр 
казачьей культуры сельского/го-
родского поселения» и «Лучший 
центр казачьей культуры город-
ского округа/муниципального об-
разования».

Лауреатом III степени в номи-
нации «Лучший центр казачьей 
культуры сельского/городского по-
селения» стал ЦКК «Аецкая стани-
ца» Иркутского района, лауреатом 
II степени признан ЦКК «Раздо-
лица» из деревни Афанасьева Ту-
лунского района. Лучшим сельским 
центром казачьей культуры в 2023 
году объявлен социально-культур-
ный центр «Благовест» из села 
Казачье Боханского района. «Бла-
говест» вновь подтвердил свой 
статус – в прошлом году он также 
стал лауреатом I степени.

– Сейчас идет большой всплеск 
развития казачьей культуры в об-
ласти. Хорошо, что создаются но-
вые центры. Я думаю, что у нас 
хороший резерв, в следующем году 
будет гораздо больше участников, 
– отметил руководитель «Благо-
веста» Алексей Беляевский.

В планах у «Благовеста» – 
создать казачью усадьбу, которая 
станет олицетворением центра 
казачьей культуры Боханского 
района. В стенах усадьбы детей и 
взрослых будут учить гончарному 
мастерству, ткать, печь хлеб в рус-
ской печи.

– Начали оборудовать казачью 
усадьбу – отдали нам старый дом, 
отремонтировали печь, стены де-
ревом обшили. Мы приобрели два 
ткацких станка кросна. Уже на-
брали детскую и взрослую группы. 
Мы хотим, чтобы дом, который 
мы восстанавливаем, стал центром 
той культурной работы, которую 
мы делаем, чтобы он был прибли-
жен к тем условиям, которые были 
раньше. Работы предстоит много.

В номинации «Лучший центр 
казачьей культуры городского 
округа/муниципального района» 
III степень получил ЦКК «Исток» 
Ангарского городского округа. II 
степень жюри присудило ЦКК «Ла-
дья» из города Братска. Лауреатом 
I степени в этой номинации стал 
отдел казачьей культуры муници-
пального казенного учреждения 
культуры «Социально-культурное 
объединение» из Куйтунского рай-
она.

– На форуме мы познакомились 
с опытом других территорий, ко-
торые помогут дальнейшему раз-
витию. Например, экспедиционная 
работа играет важную роль в со-
хранении и передаче культурного 
наследия казачьего народа. Эту ра-
боту нужно обязательно проводить, 
благодаря ей удается сохранить 
уникальные традиции и обычаи, 
которые могут быть утеряны в со-
временном мире, – пояснила ме-
тодист отдела казачьей культуры 
МКУК «Социально-культурное 
объединение» Анна Калашникова.

– В следующем году планируем 
увеличить финансирование за счет 
написания грантовых проектов на 
часть наших мероприятий. Поста-
раемся приложить все усилия, что-
бы они стали интереснее как для 
участников, так и для зрителей, – 
сказал Дмитрий Дальников.

  Мария СЛЕПЦОВА

Хранители традиций
ТВ    РЧЕСТВО

Лауреатом I степени среди окружных казачьих центров стал Лауреатом I степени среди окружных казачьих центров стал 
ЦКК из Куйтунского районаЦКК из Куйтунского района

На сцене ДК «МолодежныйНа сцене ДК «Молодежный»» выступили финалисты конкурса «Моя любимая станица» выступили финалисты конкурса «Моя любимая станица»
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

   СПАСАТЕЛИ РЕКОМЕНДУЮТ

Открытый урок по спасению и 
самоспасению в случае провала 
под лед провели сотрудники Цен-
тра государственной инспекции 
по маломерным судам Главного 
управления МЧС России по Ир-
кутской области, городские и об-
ластные спасатели. Такие практи-
ческие занятия, говорят организа-
торы, уже стали традиционными. 
В основном они проводятся весной 
и осенью, когда лед недостаточно 
крепок. 

– Регулярно выезжаем в раз-
личные образовательные учрежде-
ния, знакомим ребят с правилами 
безопасности, но, конечно, самое 

эффективное – это отработка при-
емов спасения и самоспасения не-
посредственно на водоемах. Ес-
ли освоить на практике алгоритм 
действий в случае провала под лед, 
то это, безусловно, повысит шансы 
на благополучный исход, – считает 
заместитель начальника аварий-
но-спасательной службы МКУ Ир-
кутска «Безопасный город» Иван 
Тирский.

На водоеме было продемонстри-
ровано несколько вариантов спасе-
ния утопающего в зимний период. 
Сначала при помощи троса, по-
том – надувного трапа. Ситуации 
были максимально приближены к 
реальности. Первый статист пошел 
по льду Ангары и, не дойдя до сере-

дины реки, провалился. Незамед-
лительную помощь оказал второй 
статист. Оба были в гидрокостю-
мах, которые используют водолазы 
для спасательных операций зимой. 
Было наглядно показано, как пра-
вильно спасти утопающего из по-
лыньи и самому не попасть в нее.

– Безопасным для человека 
считается лед толщиной не менее 
семи сантиметров, – начал откры-
тый урок Иван Тирский.

Тут же прозвучал первый во-
прос: «Можно ли определить тол-
щину льда на глаз?» Лектор объ-
яснил, что сделать это можно по 
цвету: голубой лед самый крепкий, 
белый уже нельзя назвать проч-
ным, лед темного цвета – желтый, 
коричневый – самый тонкий, ид-
ти по нему критически опасно. 

– Ни в коем случае не проверя-
ем лед ногой. Только подручным 
средством вроде палки, – предо-
стерег Иван Тирский. Он обратил 
внимание на водные объекты, где 
ледообразование задерживается, 
по такому льду передвигаться даже 
зимой может быть очень опасно.

   ПРАВИЛА ОКАЗАНИЯ ПОМОЩИ

Спасатели объяснили: первое, 
что нужно сделать, если под лед 
провалился человек, – вызвать 
спасателей по номеру «112» (с мо-
бильного телефона), громко по-
звать на помощь, привлечь вни-
мание окружающих. 

– Главное, если вы провалились 
под лед или стали свидетелем про-

вала другого человека, ни в коем 
случае не паникуйте! Человек, ко-
торым овладевают эмоции, не спо-
собен принять верное решение, – 
подчеркнул государственный ин-
спектор по маломерным судам ГУ 
МЧС России по Иркутской области 
Сергей Митин. – Часто бывает, что 
провалившийся начинает барах-
таться, делать много хаотичных 
движений, резкие толчки – кром-
ка льда обламывается, время и 
силы тратятся, одежда промокает 
еще больше.

Если есть уверенность в своих 
силах, то вы можете попытать-
ся спасти утопающего. Для этого 
нужно найти средства для спасе-
ния – подойдет палка, доска, мож-
но сделать связку из шарфа, сви-
тера, ремня. Спасатели показали, 
как это сделать: вещи связываются 
между собой простыми крепкими 
узлами. 

К утопающему нужно прибли-
жаться аккуратно, ползком, ши-
роко раскинув руки, – это необ-
ходимо для увеличения площади 
опоры, и сам утопающий должен 
следовать данному правилу, вы-
бираясь из воды. За два-три метра 
подать провалившемуся человеку 
средства спасения и начать вытя-
гивать на лед. 

Когда заползли на лед, на-
до медленно переворачиваться и 
перекатываться, ни в коем случае 
не вставать. Иначе опять можно 
провалиться, тогда шансов на спа-
сение совсем мало останется. Не 
упирайтесь в лед локтями, хрупкая 
поверхность начнет разрушаться. 
Надо вернуться обратно по тому же 
пути, что и добирались. 

Также спасатели добавили, что 
человеку, который провел какое-то 
время в холодной воде, категори-
чески запрещено давать алкоголь. 
В идеале – горячий чай. Чтобы 
согреться, надо по возможности 
переодеть его в сухую одежду и как 
можно быстрее доставить в теплое 
место – машину, помещение. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

 � ВАЖНО ЗНАТЬ  В период  
становления льда водоемы особенно 
опасны, есть риск провалиться в 
полынью. Как спастись, оказавшись 
в ледяной воде, и чем помочь 
утопающему, рассказали и показали 
спасатели на острове Юность в Иркутске. 

Тонкий лед
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 ЗНАЙ НАШИХ!  Две золотые, две 
серебряные и четыре бронзовые 
медали завоевали воспитанники 
клуба «Фудо-Джитсу» на 
чемпионате мира по всестилевому 
карате. Для иркутских каратистов 
это далеко не первый успех на 
международном старте, но именно 
сейчас спортсмены показали свой 
наилучший результат. 

ТОЛЬКО ВПЕРЕД И ТОЛЬКО ВВЕРХ

Главный турнир года состоялся в ноябре в 
городе Орел и собрал сильнейших бойцов из 26 
стран мира, в том числе шести африканских 
республик, Ирана, Турции, Австрии, Кубы, Из-
раиля, Греции и других. Для воспитанников 
клуба «Фудо-Джитсу» это далеко не первый 
чемпионат мира, но именно сейчас им удалось 
установить своего рода рекорд. 

– Впервые на чемпионате мира по все-
стилевому карате мы выступили в 2019 году 
в Москве. Тогда Артем Ашуров занял третье 
место среди юношей, еще одну бронзу он за-
воевал в паре с Геннадием Голубчиковым – в 
бункай-ката в произвольной программе. То 
есть на первом чемпионате мира у нас было две 
медали, на втором – уже четыре. На третьем 
выиграли порядка шести медалей. С тех пор 
результат только лучше, – говорит руководи-
тель спортивного клуба «Фудо-Джитсу» Петр 
Неупокоев.

На эти международные старты иркутские 
каратисты ездили практически таким же со-
ставом, что в прошлом году. Из семерых только 
один вернулся без медали. 

– У парня был большой перерыв. Сначала 
отслужил в армии, потом вернулся, у не-
го родился ребенок. Тренировок и выездов на 
турниры было мало. Просто опыта не хватило, 
– объяснил тренер. 

Чемпионами мира стали Геннадий Голубчи-
ков и Артем Ашуров в произвольной програм-
ме. Артем Ашуров также стал сильнейшим в 
одной из самых тяжелых программ двоеборья 
среди мужчин впервые в карьере.

Серебро у тройки в составе: Геннадий Го-
лубчиков, Александр Трусов, Артем Ашуров в 
дисциплине ката-группа, а также у Анаста-
сии Пантелеевой в командном кумите среди 
женщин. Бронзовые медали завоевали Татья-
на Бушкова в одной из самых престижных 
дисциплин – абсолютной весовой категории. 
Александр Трусов стал третьим в абсолют-
ной весовой категории среди мужчин, он же 
вместе с Константином Верхозиным завоевал 
бронзу в произвольной программе. 

ГЛАВНОЕ НЕ МЕДАЛИ, А ОПЫТ

Александр Трусов в этом году ездил на 
соревнования в роли фаворита. В прошлом 
году он взял золото на России и занял 
первое место на чемпионате мира, обойдя 
своего соперника Артема Ашурова, но в 
этом году не дошел до финального поедин-
ка из-за травмы. 

– Соревнования проходили два дня. Пер-
вый день – абсолютная весовая категория. 
Второй день – двоеборье. В бою за третье 
место я получил травму шейного отдела, со-
перник использовал бросковую технику, мне 
не хватило немножко скорости, дистанции 

и чуть-чуть не повезло. С травмой, конечно, не 
получилось продолжить. Сейчас восстанавли-
ваюсь, в принципе все хорошо, – прокоммен-
тировал Александр Трусов. 

Он, как и все лауреаты, которые ездили с 
ним на чемпионат мира, работают в клубе 
тренерами. И это еще одно из правил клуба: 
если ты тренер, то должен быть и действую-
щим спортсменом. Александр считает, когда 
начал тренировать, заметно улучшил свои по-
казатели: 

– Когда ты просто тренируешься, не осозна-
ешь в полной мере, за счет чего можно улуч-
шить скорость, силу, координацию, какие-то 
движения. Когда начинаешь объяснять это 
детям, ты свою технику сразу же переосмыс-
ливаешь. Через объяснение совершенствуешься 
сам. 

На этот чемпионат, как и на другие турни-
ры, Александр ездил не за медалями. Говорит, 
соревнования для него что-то вроде курсов по-
вышения квалификации. А мотивация – вос-
питанники: 

– Я не гонюсь за медалью. Езжу 
на соревнования, чтобы посмо-
треть, понаблюдать, а потом 

передать полу-
ченный опыт 

своим воспитанникам на тренировках. Моя 
мотивация – дети. Каждый турнир – вроде по-
вышения квалификации, только вместо серти-
фиката медаль. 

Сейчас Александру 26 лет, в его планах как 
минимум еще один чемпионат мира. Если по-
бедит, получит звание мастера спорта между-
народного класса. 

– По возрасту уже вот-вот завершится ка-
рьера. Хотя бывают разные спортсмены. На 
сборах мы видели феноменальную женщину-
каратистку, ей 52, – отметил Трусов. 

В РУКАХ ТРЕНЕРА – СБОРНАЯ СТРАНЫ

Сейчас чемпионы восстанавливаются после 
тяжелых стартов. Не все смогли легко пере-
нести акклиматизацию. К смене часовых по-
ясов спортсмены адаптировались нормально (на 
чемпионат вылетели за 12 дней до его начала, 
международным стартам предшествовали де-
сятидневные сборы в Алексине), а вот измене-
ния климата оказались большим стрессом, и 
многие, вернувшись, приболели.

– В Иркутске было плюс 15, когда мы вылета-
ли на сборы. Прилетели в Алексин – снег. Потом 
потеплело, сугробы растаяли, пошел дождь – 
опять весна. А в Иркутске, когда мы прилетели, 
уже начались заморозки... В общем, на чемпи-
онате акклиматизация прошла хорошо, а вот по 
возвращении – не очень, многие простудились, 
– объяснил Петр Неупокоев.

К чемпионату мира он готовил не только 
иркутских каратистов. С октября этого года 
Петр Неупокоев состоит в тренерском составе 
сборной России. 

– Тренерский штаб сборной страны ве-
дет мониторинг, где и у кого спортсмены 
самые стабильные, показывают высокие 
результаты на соревнованиях. И потом 
выборочно приглашают. Я не ждал такого 
приглашения. Спокойно работал в клубе, 
а однажды мне звонит тренер сборной, 
спрашивает, не хочу ли я попробовать 
поработать с командой. Я говорю, что, 
конечно, хочу, это же очень интересно. 
И через месяц вылетел в Алексин на базу 
минспорта, – продолжает Петр Неупокоев.

Технология стабильности 
Триумфом завершился для иркутских 
каратистов чемпионат мира 
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В зону его ответственности попали чемпио-
ны мира, России, мастера спорта – спортсмены, 
которые занимаются ката: формальные ком-
плексы, двоеборье, произвольная программа 
и синхронное выполнение всего ката всеми 
участниками группы. 

– Поначалу переживал, чему я их научу, 
они же очень крутые! Но когда я с ними начал 
работать, увидел, что даже у идеальных людей 
есть что улучшить. Успокоился уже после того, 
как понял, что я могу это сделать. Тренировки 
были больше восстановительные, перед чем-
пионатом мира нельзя грузить людей. С каж-
дым спортсменом старался работать аккуратно. 
Идеи, которые я предлагал, были восприняты 
положительно и спортсменами, и их тренера-
ми. И сборная показала очень хороший резуль-
тат! – подчеркнул тренер. 

СПОРТСМЕНЫ-УНИВЕРСАЛЫ

Сборная России, убежден Петр Неупокоев, 
– сильнейшая в мире. Это объясняется и тем, 
что всестилевое карате как вид спорта был 
сформирован именно в нашей стране. Регио-
нов, которые готовят качественно спортсменов, 
много. Если говорить об иркутских каратистах, 
их сила – двоеборье: 

– Мы и формальный комплекс ката делаем 
хорошо, и в кумите побеждаем. Гордимся тем, 
что являемся, по сути, спортсменами-уни-
версалами. «Фудо-Джитсу» переводится как 
технология стабильности, и мы показываем 
стабильный результат! В каком-то смысле нас 
можно назвать даже законодателями моды. 
Раньше, когда мы ездили на турниры, очень 
редко кто использовал бросковую технику: 
подножки, зацепки, перевороты, вертушки. Это 
был наш конек, стиль иркутских каратистов. А 
теперь приезжаем и видим это в каждом по-
единке, что хорошо: вид спорта развивается, 
становится более интересным, динамичным, 
зрелищным, – отметил Петр Неупокоев. 

Дальнейшие планы воспитанников клуба 
«Фудо-Джитсу» связаны прежде всего с уча-
стием в турнирах, которые проходят почти 
каждый месяц. Уже 30 ноября каратисты по-
едут в Тамбов на всероссийские соревнования, 
потом – в Казань. Кроме того, ведется активная 
подготовка к региональному турниру по тради-
ционному карате, который клуб организует в 
пятый раз. Помимо турниров спортсмены за-
няты реализацией социальных проектов.  

– «Фудо-Джитсу» – это не только про спорт 
и боевые искусства. Это комплекс программ 
и мероприятий, направленных на образова-
ние наших учеников и их родителей. В част-
ности, мы запускаем образовательный проект 
«Путь тренера», он нацелен на профориента-
цию школьников, молодежи. Десятки учеников 
из разных филиалов клуба со всей области уже 
начали изучать особенности непростой работы 
тренера-преподавателя по традиционному ка-
рате, – сказал Петр Неупокоев. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото Юрия ВИШНЯКОВА

  КУЛЬТУРА  Священные места 
для поклонения и молитвы. 
При въезде в поселок Усть-
Ордынский рядом со знаменитой 
скульптурой «Всадник» 
установили новый арт-объект в 
этнонациональном стиле.  

Девять сэргэ – ритуальные коновязные 
столбы, особо значимые в бурятской культуре, 
встречают гостей при въезде в поселок Усть-
Ордынский. Издавна у бурят коновязь – сэргэ 
– не просто бытовой предмет, но знак, символ 
родового места. Кочевники устанавливали по-
близости от своих жилищ специальные столбы 
для привязывания лошадей не только с прак-
тической целью, но и для проведения различ-
ных обрядов. 

Водружали сэргэ в правой, мужской части 
подворья сразу же по окончании постройки 
юрты. Сэргэ – объект высокой ритуальной 
значимости – устанавливался у дома каждого 
семейного человека перед входом в жилище. 
Поэтому коновязь – это центр семейно-род-
ственной территории. Сакральная значимость 
этого элемента бурятского поселения под-
тверждается обычаем бурят обязательно уста-
навливать сэргэ, например, к женитьбе сына.

Девять сэргэ в новой арт-группе на въезде в 
поселок Усть-Ордынский – число не случайное, 
оно является сакральным. Новый арт-объект 
установлен рядом с известной скульптурой 

всадника на коне, которую изваял скульптор 
Евгений Скачков. К слову, этому памятнику 
более 40 лет. Конь у бурятского народа – самое 
любимое и почитаемое животное, спутник 
жизни человека, о нем гласят мифы и леген-
ды, его воспевают в песнях и стихах. Оста-
навливаться у коня для многих стало доброй 
традицией, особенно у молодоженов. Это место 
традиционно пользуется большим интересом 
и у туристов.

Дизайнер нового арт-объекта – член Со-
юза художников России, заслуженный деятель 
культуры УОБАО, народный мастер Иркутской 
области Анжелика Алсаткина. Этнографиче-
ская окраска объекта выполнена из дерева, что, 
по замыслу автора, является символом связи 
с небом, землей и космосом. В центральной 
части въездной группы установлен информа-
ционный стенд с общей информацией об Эхи-
рит-Булагатском районе.

– Очень много туристов и гостей приезжа-
ют к нам на территорию, поэтому эта въездная 
группа должна олицетворять не только соци-
альные, информационные моменты, но и быть 
универсальным местом, предназначенным 
для туристов, служить украшением нацио-
нального своеобразия нашего поселка, Эхи-
рит-Булагатского района. Это сделано для того, 
чтобы люди видели: мы следуем традициям, 
почитаем национальные обычаи. Величие на-
рода заключается в том, что он сохраняет свою 
духовную культуру, свою непохожесть и само-
бытность. В этом роль воспитания будущих 
поколений, – отметила Анжелика Алсаткина. 

Идею творческого проекта реализовала ад-
министрация района во главе с мэром Генна-
дием Осодоевым в рамках конкурсного отбора 
инициативных проектов, который финанси-
руется правительством Иркутской области. 
Часть средств собрана жителями Эхирит-Бу-
лагатского района.

– Для красоты нашей малой родины не 
хватает скульптур, памятников, работ наших 
мастеров. Для развития поселка, для привле-
кательности и выполнена эта работа. Теперь 
каждый, кто посетит наш поселок, сможет 
ознакомиться с информацией о нашем районе. 
Это своего рода подарок для жителей поселка и 
всей территории, – рассказал мэр Эхирит-Бу-
лагатского района Геннадий Осодоев.

Художники и творческие люди округа успеш-
но работают над оформлением пространства и 
украшения малой Родины. Напомним, летом 
этого года в поселке Усть-Ордынский мастера-
ми на фестивале садово-парковой скульптуры 
«Улигэр» были созданы семь бетонных скуль-
птур. Их выполнили в стиле сказок и легенд 
бурят Прибайкалья.

  Александра НИКИТИНА

Следуя традициям, Следуя традициям, 
почитая обычаи почитая обычаи 

МИР В    КРУГ 
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 ПАМЯТЬ  «Нам не дано 
предугадать, как наше 
слово отзовется», – писал 
великий поэт Тютчев. 
В одном из номеров 
газеты «Областная» в 
статье «Рюмка сакэ в 
порту Нагасаки» мы 
рассказали о подвиге 
моряков крейсера 
«Варяг» и канонерской 
лодки «Кореец» времен 
Русско-японской войны 
1904 года. Речь шла об 
уроженцах Иркутской 
губернии, воевавших 
на этих кораблях. 
Спустя полгода история 
получила неожиданное 
продолжение. В 
нашу редакцию 
пришло письмо из 
Саратова от историка 
Николая Пахомова. Он 
написал, что тема его 
исследования – подвиг 
крейсера «Рюрик», 
который в 1904 году 
также храбро сражался 
с японской эскадрой. И 
на этом корабле воевали 
сибиряки, список 
которых историк передал 
нашей редакции. 

«ПОГИБАЮ, НО НЕ СДАЮСЬ»

О гордом крейсере «Варяг» сло-
жили песню. О крейсере «Рюрик» 
знают до обидного мало. 119 лет 
назад он вышел на свой последний 
бой с 14 японскими кораблями и, 
не сдавшись, погиб. «Подвиг эки-
пажа этого корабля сродни под-
вигу «Варяга», а по накалу боя и 
трагизму ситуации даже превос-
ходит его», писали историки.

1 августа 1904 года произо-
шла ожесточенная схватка Вла-
дивостокского отряда крейсеров с 
японской эскадрой. Бой завязался, 
чтобы помочь прорваться другим 
российским кораблям из заблоки-
рованного японцами Порт-Артура. 
Три корабля и «Рюрик» пытались 
отвлечь внимание противника, 
стянуть силы японцев на себя. 

Спустя пять часов боя от «Рю-
рика» осталась лишь груда по-
кореженного металла, корабль 
чудом держался на плаву. Более 
200 членов экипажа погибли, более 
300 получили ранения. Командир 
крейсера, капитан 1-го ранга Ев-
гений Александрович Трусов все 
время находился в боевой рубке, 
откуда управлял кораблем, буду-
чи раненым. Японцы, предвкушая 
добычу, подошли к кораблю, чтобы 
захватить то, что от него осталось.

Однако оставшиеся в живых 
русские моряки с «Рюрика» под-
няли над кораблем Андреевский 
флаг и открыли кингстоны. Под 
сигнал «Погибаю, но не сдаюсь» 
корабль ушел на дно!

К сожалению, подвигу экипа-
жа «Рюрика» на протяжении 100 
с лишним лет не было уделено 
должного внимания – его затмил 
подвиг «Варяга». 

ЛЮБОВЬ К ИСТОРИИ

– Люди у нас мало знают о сво-
их героях, в частности о тех, кто 
защищал родину до 1917 года. О 
подвиге крейсера «Рюрик» широ-
кому кругу читателей неизвестно 
ничего, – рассказал в интервью 
«Областной» историк Николай 
Пахомов. – Я занимаюсь историей 
флота и выяснил, что на крейсе-
ре «Рюрик» приняли участие в 
смертном бою 1 августа 1904 года 
25 героев-иркутян, пятеро из них 
погибли. «Дело «Рюрика» много 
выше Варяжского», – говорил на-
местник государя императора на 
Дальнем Востоке адмирал Евгений 
Алексеев, воздавая должное не-
заслуженно забытым матросам и 
офицерам корабля, стоявшим на-
смерть в бою с превосходящими 
силами противника.

– Николай Анатольевич, откуда 
такая любовь к истории?

– С детства, думаю, так в каж-
дой семье. Сначала ее привива-

ли бабушка и дедушка, ветераны 
труда, работавшие в войну на Са-
ратовском авиационном заводе, 
позднее – папа и мама. Здесь и 
постоянные экскурсии с бабушкой 
в краеведческий и Радищевский 
музеи, отцовские учебники исто-
рии, которые мной были прочи-
таны очень рано. В пятом классе 
я пришел в судомодельный кру-
жок, который вел преподаватель 
речного училища Владимир Кон-
стантинович Филимонов, бывший 
соловецкий юнга, ветеран войны, 
ходивший на катерах МО-4. Он за-
интересовал меня историей флота 
через постройку моделей кораблей. 

Потом я прочитал «Цусиму» 
Новикова-Прибоя и «Порт-Артур» 
Степанова. И впервые задал себе 
вопрос, почему в обоих романах 
рассказывалось обо всех кораблях 
нашего Тихоокеанского флота, ге-
роически погибших в бою с непри-
ятелем, кроме одного – крейсера 
«Рюрик». В отличие от сражавше-
гося 55 минут «Варяга», «Рюрик» 
сражался свыше пяти часов и по-
терял каждого четвертого члена 
экипажа. С изучения нашего фло-
та и общего хода Русско-японской 
войны началось мое погружение 
в тему. 

В 1989 году вышла книга исто-
рика инженера-кораблестроителя 

Рафаила Мельникова «Рюрик» 
был первым». В ней впервые под-
робно излагались события сто-
летней давности и неизвестные 
факты из жизни команды корабля. 
На долгие годы эта книга для Ни-
колая Пахомова стала настольной. 

КРУГИ НА ВОДЕ

Путь от истории собственно 
корабля до истории конкретных 
матросов его команды у Нико-
лая Анатольевича был небыстрый. 
Все началось с постройки модели 
крейсера и выяснения его внеш-
него вида. Историк сделал запрос 
в Центральный военно-морской 
музей (ЦВММ), обращался к кол-
лекционерам фотографий за по-
мощью. 

Систематическое изучение до-
кументов, архива ВМФ начало 
приносить результаты. Информа-
цию историк выкладывал на «Цу-
симских форумах», в соцсетях.

– Что касается источников, 
по восьмистам членам команды 
крейсера мною были изучены Ал-
фавитные книги 17-го флотского 
экипажа, Скорбные листки по ра-
неным нижним чинам, японские 
карточки военнопленных. Также 
я изучил несколько рукописных 
представлений к награждению 

Забытый подвиг Забытый подвиг 
русского кораблярусского корабля

НЕИЗВЕСТНЫЕ ГЕР    И
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Иркутскую область представили 
руководитель администрации 
Усть-Ордынского Бурятского 
округа, руководитель рабочей 
группы по делам казачества Ана-
толий Прокопьев, войсковой 
атаман Иркутского войскового 
казачьего общества Анатолий 
Никитин и руководитель отдела 
по делам казачества Дмитрий 
Смоликов и заместитель началь-
ника отдела общего и дошколь-
ного образования управления 
общего и дополнительного обра-
зования Елена Ермолаева.

Основной темой пленарного за-
седания стал вопрос взаимодей-
ствия исполнительных органов 
субъектов Российской Федера-
ции с российским казачеством в 
условиях специальной военной 
операции.

Как отметил руководитель ФАДН 
Игорь Баринов, российское каза-
чество сейчас находится в аван-
гарде борьбы с национализмом. 
Также он подчеркнул, что одной 
из задач, стоящих перед рабочей 
группой, созданной при посто-
янной комиссии совета при пре-
зиденте Российской Федерации 
по делам казачества, является 
унификация подходов к реализа-
ции государственной политики в 
отношении российского казаче-
ства. С этой целью формируются 
рекомендации по усовершен-
ствованию регионального зако-
нодательства. На сегодняшний 
день рабочей группой уже подго-

товлено 15 типовых документов 
как для казаков, так и для орга-
нов государственной власти.

На территории Иркутской об-
ласти ожидается обновление 
стратегии развития казачества с 
2024 по 2026 годы.

– Местная стратегия по развитию 
казачества будет исходить из мо-
ментов, близких нашему региону. 
Первое – мы будем осуществлять 
помощь казакам, находящимся в 
зоне СВО, оказывать гуманитар-
ную помощь их семьям. Каждого 
казака мы должны окружить вни-
манием и заботой. В этом плане 
важна информационная под-
держка, чтобы показать, как слу-
жат казаки, как живут их семьи 
в тылу, какую роль казачество 
принимает в поддержке этих се-
мей, – заявил руководитель отде-
ла по делам казачества Дмитрий 
Смоликов. – Второе – воспитание 
нового поколения, а именно: по-
ставлена задача формирования в 
условиях СВО допризывной под-
готовки у молодежи, создание 
кадрового резерва из молодых 
атаманов и казаков для государ-
ственной службы. Кроме того, 
продолжаем развитие системы 
непрерывного казачьего образо-
вания не только со школьной ска-
мьи, а начиная еще с детских са-
дов. Это одни из основных наших 
задач на время проведения СВО.

 Мария СЛЕПЦОВА 

за бой, написанных рукой последнего 
капитана «Рюрика» лейтенанта Кон-
стантина Петровича Иванова-Тринад-
цатого, – поделился автор исследования.

– Известны ли подробности об уча-
стии наших земляков в боях «Рю-
рика», может быть, известны чьи-то 
имена?

– На сегодняшний день выявлено 
26 нижних чинов команды крейсера 
«Рюрик», уроженцев Иркутской гу-
бернии, принявших участие в бою. 
Крейсер комплектовался призывни-
ками двух округов: Балаганского и 
Иркутского. Возможно, цифра может 
незначительно увеличиться, так как 
пока неизвестны места призыва еще 
около 50 человек. 

Николай Анатольевич рассказал, 
что пятеро наших земляков погибли в 
бою, 15 моряков получили различные 
ранения и только шестеро вышли из 
этого ада невредимыми. 

– Наибольший процент смертно-
сти был среди матросов, находивших-
ся по боевому расписанию на верхней 
палубе, среди подносчиков снарядов, 
работавших на подаче, сигнальщиков, 
горнистов. Но нельзя утверждать, что 
кочегары и машинисты не несли по-
тери. Свободные от вахты кочегары за 
убылью людей добровольно подавали 
снаряды, – рассказал историк. – Мно-
гие из нижней команды получили ра-
нения, выходя наверх, когда «Рюрик» 
уже наполнялся водой, и была отдана 
команда «Спасаться!», так как японцы 
огня не прекращали. Некоторые полу-
чили ранения, будучи в воде, японские 

снаряды падали среди плавающей в 
воде команды.

По словам историка, найденная ин-
формация об иркутянах лаконична, 
встречаются разночтения в докумен-
тах, особенно в написании русских 
фамилий, записанных на слух по-
французски, по-японски и обратно 
переведенных на русский язык или пе-
реданных французским консульством 
в Россию по телеграфу. 

Часть моряков с героического крей-
сера томились в плену, здоровые на-
ходились в лагере Химедзи, раненые 
после излечения в госпиталях остава-
лись в лагере Мацуяма. Передача плен-
ных состоялась 23 декабря 1905 года.

Оставшиеся в живых члены коман-
ды были награждены знаком отличия 
Военного ордена 4–3 степени и бронзо-
вой медалью «В память Русско-япон-
ской войны». 

– Пользуясь случаем, хочется по-
благодарить сотрудников РГА ВМФ, в 
частности Наталью Алексеевну Гоц и 
заведующую читальным залом Елену 
Викторовну Никандрову за доброже-
лательную помощь в архивной работе, 
сотрудников ЦВММ, ныне здравствую-
щих и уже ушедших, а также редакцию 
газеты «Областная» за возможность 
рассказать об уроженцах Иркутской гу-
бернии, – отметил Николай Пахомов. 
– Возможно, что взгляд кого-нибудь 
из ваших читателей задержится на 
знакомой фамилии, и тогда разговор о 
нашей истории продолжится.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива Николая ПАХОМОВА

Раненые матросы крейсера «РюрикРаненые матросы крейсера «Рюрик»» в плену. Мацуяма. Справа – строевой квартирмейстер  в плену. Мацуяма. Справа – строевой квартирмейстер 
Николай Егорович Крюков (предположение – по характерному ранению)Николай Егорович Крюков (предположение – по характерному ранению)

БЩЕСТВО

КАЗАЧЕСТВО 
В ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПОВЕСТКЕ
 АКТУАЛЬНО  Федеральное агентство по делам 
национальностей провело в Москве III семинар-
совещание «Российское казачество». Мероприятие 
собрало руководителей рабочих групп по делам 
казачества субъектов РФ, представителей региональных 
органов власти, экспертных и научных сообществ, 
атаманов войсковых казачьих обществ и лидеров 
казачьих молодежных организаций.
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СЕЛ БЩЕСТВО

 Æ Валерия Игоревна, рас-
скажите, как давно вы 
занимаетесь волонтер-
ством?

– С 2018 года, у нас есть 
актив ребят, которые со-
ставляют костяк нашего 
волонтерского движения. 
Мы работаем в различных 
направлениях. Одно из них 
– профилактика здорово-
го образа жизни, отказ от 
вредных привычек, заня-
тия спортом. Экологиче-
ское направление включает 
уборку и благоустройство 
территорий, проведение 
субботников. Активисты 
культурного волонтерства 
помогают в организации 
мероприятий, приурочен-
ных к культурным собы-
тиям.

 Æ Сколько человек охваты-
вает ваше волонтерское 
движение?

– В общей сложности 
у меня 11 волонтеров от 
14 до 18 лет. Но в наших 
мероприятиях участвует 
абсолютно вся молодежь 
села. Мы проводим раз-
личные акции, меропри-
ятия. В этом году летом 

ребята самостоятельно ор-
ганизовывали дворовые 
игры, викторины, конкур-
сы на детских площадках. 
Ребятам это на пользу, они 
учатся помогать другим 
людям, думать не только 
о себе, а также работать в 
команде. Жители села то-
же очень хорошо реагиру-
ют на такие инициативы, 
они видят, что молодежь 
работает, помогает другим, 
главное – делает это добро-
вольно.

 Æ Как вы пришли в эту 
сферу?

– Я работаю в Доме куль-
туры уже около 10 лет и 
могу сказать, что меня тя-
нуло в эту сферу с детства. 
Дело в том, что с юных 
лет я сама посещала мест-
ное учреждение культуры 
и участвовала в различ-
ных мероприятиях. Спустя 
время, когда в нашем До-
ме культуры появилась ва-
кансия, я с удовольствием 
воспользовалась этой воз-
можностью, о чем ни разу 
не пожалела. Позднее по-
лучила диплом Ангарского 
педагогического колледжа 

по специальности «препо-
даватель начальных клас-
сов». Я занимаюсь орга-
низацией мероприятий, 
работой с детьми и мо-
лодежью, ведением клуб-
ных формирований, а так-
же являюсь руководителем 
волонтерского отряда. 

 Æ Не было желания пере-
ехать в большой город?

– Я родом из Биликтуя, 
и желания уехать из род-
ного села у меня никогда 
не было. В большой город 
мне не хочется, ведь у нас 
тихо, спокойно, люди хоро-
шие. Словом, здесь все свое, 
родное. 

 Æ Насколько востребо-
ван ваш Дом культуры в 
Биликтуе?

– В Биликтуе проживает 
порядка 900 человек. Дом 
культуры у нас небольшой, 
это одноэтажное здание со 
зрительным залом на 100 
мест, библиотекой и ком-
натой для занятий. Нам 
хватает такого количества 
площадей на наше населе-
ние. Но на концертах у нас 
всегда полный зрительный 

зал, ведь наше учреждение 
– это, безусловно, центр 
села. Здесь проходят все 
праздники, мы организу-
ем различные мероприя-
тия. Для детей и молоде-
жи у нас работают клубные 
формирования. Проводим 
игровые и познавательные 
программы. В среднем у 
нас примерно 8–9 тыс. по-
сещений в год.

 Æ Здание клуба в хорошем 
состоянии?

– Да, в прошлом году у 
нас было открытие после 
капитального ремонта. Ра-
нее в Доме культуры про-
изводился текущий ремонт 
по программе «100 модель-
ных домов культуры». 

 Æ Сколько человек работа-
ет в учреждении?

– Нас трое – заведую-
щая Екатерина Солопова, 
библиотекарь Наталья Бу-
такова и я. Хоть штат у нас 
небольшой, но мы справля-
емся и получаем от своей 
работы огромное удоволь-
ствие. У нас очень друж-
ный и сплоченный кол-
лектив. Кстати, в прошлом 
году «Лучшим сельским 
работником культуры» 
стала библиотекарь куль-
турно-спортивного ком-
плекса «Импульс» Татьяна 
Гаврилюк, обособленным 
структурным подразде-
лением которого является 
наш Дом культуры. 

 Æ Кто принимает уча-
стие в ваших концертах 
и театрализованных 
выступлениях?

– Выступают участни-
ки клубных формирований 
и жители, у которых есть 
такое желание. Мы их при-
влекаем к выступлениям, 
ведь у каждого есть какой-
то свой талант. В основном 
участники поют сольно и 
дуэтами, так как у нас в 
клубе нет музыкальных 
коллективов.

 Æ Чем занимаются ребята 
в клубных формировани-
ях?

– У нас есть хореографи-
ческое направление, шко-
ла ведущего, где мы учим 
ребят держаться на сцене 
и проводить мероприятия. 
Работает клуб выходно-
го дня. Там мы занима-
ем детей настольными и 
подвижными играми. Есть 
волонтерское направление 
для маленьких, ведь учим 
ребят помогать другим с 
малых лет. С малышами 
занимаются более взрослые 
ребята, передают им опыт. 
Ребятишки с удовольстви-
ем приходят к нам прово-
дить свой досуг.

 Æ Расскажите о ваших впе-
чатлениях от участия в 
конкурсе «Лучшие сель-
ские учреждения культу-
ры и их работники».

– Этот конкурс очень 
важен и нужен сельским 
работникам культуры. 
Прежде всего он дает воз-
можность подвести ито-
ги собственной работы, 
посмотреть на свою де-
ятельность со стороны. У 
меня сейчас есть огром-
ный стимул работать еще 
лучше. Кроме того, мы 
живем в сельской мест-
ности, и такие конкур-
сы очень важны и полез-
ны, чтобы осознавать, что 
твою работу оценили по 
достоинству.

 Æ Как будете развиваться 
дальше?

– После конкурса я еще 
больше утвердилась во 
мнении, что волонтерство 
– это дело моей жизни. И 
мне хочется развития в 
этом направлении. Я по-
стоянно занимаюсь мони-
торингом сайтов на эту 
тему, принимаю участие 
в различных обучающих 
курсах, семинарах, прак-
тикумах. Думаю, за во-
лонтерством большое бу-
дущее, это движение де-
лает наш мир лучше и 
добрее.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива  
Валерии Горской

	� НАГРАДА		
Иркутский	областной	
театр	кукол	«Аистенок»	
получил	премию	
министерства	культуры	
Российской	Федерации	
«За	лучшую	театральную	
постановку	по	
произведениям	русской	
классики».	Ее	размер	–	
три	миллиона	рублей.	
Такой	наградой	отмечен	
спектакль	«Последний	
срок»	по	повести	
Валентина	Распутина.	

Награду вручили в Москве, на 
церемонии закрытия VI Большо-
го детского фестиваля, который 
проходит под руководством на-
родного артиста России Сер-
гея Безрукова. Спектакль «По-
следний срок» поставлен по 
одноименной повести писателя 
Валентина Распутина в рамках 
федеральной программы «Куль-
тура малой родины». Эта по-
весть впервые была воплощена 
на сцене профессионального 
театра кукол. 

Над спектаклем работала при-
глашенная постановочная груп- 

па из Беларуси – режиссер 
Игорь Казаков и художник-по-
становщик – лауреат россий-
ской национальной театральной 
премии «Золотая маска» и наци-
ональной театральной премии 
Республики Беларусь Татьяна 
Нерсисян. Премьера состоя-
лась в ноябре прошлого года. 
Ближайшие показы постановки 
«Последний срок» в Иркутске 
пройдут в конце января. Прода-
жа билетов откроется 1 декабря 
на сайте и в кассе театра.

Иркутский театр кукол «Аи-
стенок» второй раз стал обла-

дателем премии «За лучшую 
театральную постановку по про-
изведениям русской классики». 
В 2019 году иркутяне получили 

награду за спектакль «Утиная 
охота. Сны Зилова» по пьесе 
Александра Вампилова.

 � Василий ПЕТРОВ

ГОСТЬ	Н				МЕРА

Волонтерское движение на селе

ТРИ	МИЛЛИОНА	ЗА	ЛУЧШИЙ	СПЕКТАКЛЬ

	� ИНТЕРВЬЮ		Волонтеры делают 
нашу жизнь лучше, считает 
методист Биликтуйского дома 
культуры Валерия Горская. 
Уже несколько лет, помимо 
организации мероприятий в 
родном учреждении, она развивает 
и курирует волонтерский отряд, 
участниками которого становятся 
дети и молодежь. Валерия Горская 
признается, что не представляет 
свою жизнь вне культуры, ведь 
это ее любовь с детства. Поэтому 
победу в конкурсе «Лучшие 
сельские учреждения культуры 
и их работники – 2023» она 
восприняла как точку роста для 
дальнейших свершений. 
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  КУЛЬТУРА  Не просто 
коллектив, а достояние 
земли иркутской. Яркая, 
блестящая, колоритная, 
всегда пронизанная 
народным духом, фолк-
группа «Зарев цвет» 
Иркутского областного 
Дома народного 
творчества отмечает 
10-летний юбилей.

Фолк-группа под руководством 
Елены Баруткиной была создана 
при Иркутском областном Доме 
народного творчества в 2013 году. 
Профессиональных музыкантов 
объединила любовь к народной 
песне и фольклору. Своим уни-
кальным исполнением талант-
ливые артисты словно наделяли 
душой предметы и явления при-
роды.

В 2016 году фолк-группе «За-
рев цвет» присвоено звание «На-
родный любительский коллектив 
Иркутской области». Сегодня в 
репертуаре группы – фольклор-
ные, народные песни, обработки, 
стилизованные эстрадные песни. 

Коллектив исполняет песни 
а-капелла и под сопровождение 
музыкальных инструментов. Му-
зыкантами создана программа 
«Солнцеворот», основной целью 
которой стали сохранение, по-
пуляризация и пропаганда тра-
диционной культуры Сибири и 
регионов России. В нее вошли ос-
новные народные праздники и об-
ряды русского календаря. 

Елена Баруткина и участни-
ца коллектива Елена Парфентьева 
ездили в фольклорно-этнографи-
ческие экспедиции, где изучали 
песенную, обрядовую, игровую и 
танцевальную культуру Балаган-
ского, Шелеховского, Тулунского, 
Ангарского и других районов ре-
гиона. Артисты составили сбор-
ник песен поселенцев ангарских 
деревень.

– Минувший год у нас был 
очень насыщенный, – рассказа-
ла руководитель ансамбля. – Мы 
стали лауреатами I степени Все-
российского фестиваля-конкур-

са «Поет село родное», который 
прошел в Красноярске. Мы ис-
полнили фольклор Иркутской об-
ласти. Это песни, записанные во 
время этнографической экспеди-
ции в деревнях Усть-Илимского 
района. На гала-концерте зал был 
полон. В прошлом году мы пели 
на гала-концерте Всероссийского 
фольклорного конкурса «Каза-
чий круг», на котором стали ла-
уреатами I степени, в прологе мы 
выступили вместе с ансамблем 
«Русская песня» Надежды Бабки-
ной. Участвуем во всех меропри-
ятиях, которые проходят в Доме 
народного творчества. Потихоньку 
идут выездные концерты, очень 
долго нас ждали в Чунском районе. 
В этом году мы провели концерт в 
кадетском корпусе по Пушкинской 
карте для 93 мальчишек разных 
возрастов. Все у нас хорошо, все 
идет и двигается.

Планируется, что первый, 
10-летний юбилей «Зарев цвет» 
отпразднует на большой сцене в 
январе следующего года. Зрители 
увидят театрализованное пред-

ставление с фольклорными пес-
нями, уносящими в глубокую 
древность, яркими и задорными 
плясовыми композициями, па-
триотическими произведениями. 
Уже готов сценарий, где прозвучат 
совместные композиции «Зарева 
цвета» и творческих коллективов 
Иркутска: хора «Прибайкалье», 
театра танца «Байкалия», ансам-
бля «Байкал-квартет», студии 
«Этнобит» и группы Maximum. 
Режиссером-постановщиком вы-
ступила преподаватель Иркутско-
го областного колледжа культуры 
Ольга Труцук.

– Своим творчеством и актив-
ной работой с детьми и моло-
дежью мы стараемся приобщить 
аудиторию к сибирскому фолькло-
ру, это бесценное национальное 
богатство, огромный пласт духов-
ной культуры, который столетия-
ми складывался коллективными 
усилиями многих поколений, – 
говорит руководитель коллектива 
Елена Баруткина.

– 10 лет для вас – это много или 
мало? 

– Это начало начал, но уже и 
достаточно много что сделано. Есть 
интересные проекты на будущее. 
Первый юбилей – это, скорее всего, 
начало чего-то нового.

– Ждать ли новинок в реперту-
аре?

– Есть у нас песня «Сибирь та-
ежная», она с таким якутским, 
бурятским колоритом. Мы не ис-
полняли ее на юбилейном кон-
церте, но она уже звучала и еще 
прозвучит.

– Какие у вас планы после того, 
как отметите юбилей? 

– Будем продолжать работать, у 
нас огромное желание принимать 
участие в международных фести-
валях. Красноярск, Москва – это 
хорошо, но здорово было бы поуча-
ствовать в форумах, фестивалях, 
концертах в Китае, Корее, других 
странах. Надо реально поискать, 
чем удивить иностранных зрите-
лей. Есть такая мечта –  приехать и 
взорвать все залы на гастролях, а 
мы это умеем.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива ИОДНТ

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ 

«Зареву цвету» – 10 лет!
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Старт в будущее  ПРОЕКТ   Детский сад № 220 ОАО 
«РЖД» в городе Иркутске меняет 
представление о воспитании 
детей. Здесь в ходе игр малыши 
знакомятся с основами профессий, 
приобретают новые навыки. На 
днях в детском саду состоялось 
масштабное мероприятие – 
III Детский чемпионат «Юный 
мастер». Воспитанники детского 
сада рассказали об интересных 
профессиях и продемонстрировали 
умения и навыки в разных 
компетенциях.

ПРОФЕССИИ НА ВЫРОСТ

Благодаря образовательным проектам, эф-
фективным технологиям обучения, современ-
ному оборудованию, индивидуальному подходу 
в детском саду № 220 ОАО «РЖД» ребят воспи-
тывают самостоятельными, адаптированными 
к жизни.  

Чемпионат «Юный мастер на ВСЖД» – это 
удивительное путешествие в страну взрослых, 
своеобразный детский конкурс «Лучший по 
профессии». В нем были представлены компе-
тенции: «Физическая культура, спорт и фит-
нес», «Ресторанный сервис», «Обслуживание 
на железнодорожном транспорте. Проводник 
пассажирского вагона», «Дошкольное образо-
вание». 

– Игровой чемпионат «Юный мастер на 
ВСЖД» – это получение детьми начальных на-
выков профессионального мастерства в разных 
профессиях и сферах деятельности. В детском 
саду это уже третий профессиональный смотр. 
Подготовка к чемпионату шла несколько меся-
цев, техническое описание двух компетенций 
подготовили наши педагоги, – сообщила за-
ведующий детским садом № 220 ОАО «РЖД» 
Лариса Крамник. 

ОСОБАЯ МАГИЯ, ОСОБАЯ АТМОСФЕРА

Открылся чемпионат красочным действом, 
где присутствовали участники, гости, волон-
теры, эксперты. Сказочные герои – робот Лана, 
Олимпийский мишка, кот Матроскин и фея 
Знаний стали для детей проводниками в мир 
взрослых профессий. «Наши первые победы – 
это в будущее старт» – пели дети.

– Поражают масштабы и организация дет-
ского чемпионата. «Юный мастер» поможет 
больше узнать о будущих профессиях, сделать 
правильный выбор в жизни. Продолжением 
этого смотра станет участие наших детей в 
Межрегиональном чемпионате в Казани, где 
будут соревноваться дошколята со всей России, 
– отметил заместитель начальника службы 
управления персоналом ВСЖД Тимофей Фефе-
лов.

Начальник сектора профориентации и взаи-
модействия с вузами Елена Истомина отметила 
особую магию и особую атмосферу, которые 
царили в зале. 

ДРУЖИТЬ СО СПОРТОМ

– По сравнению с прошлым чемпионатом, 
в этом году список компетенций расширился, 
– пояснила педагог-психолог, технический экс-
перт Елена Коломиец. – В честь Года педагога и 
наставника сегодня впервые в смотре участву-
ют юные воспитатели. В игровой форме прохо-
дит ранняя профориентация детей, отвлечение 
их от гаджетов. 

В компетенции «Физкультура, спорт и фит-
нес» под руководством педагога Екатерины 
Веселковой детям предстояло выполнить три 
модуля. Образовательный модуль проверял те-
оретические знания о профессии инструктора 
по физической культуре. Во втором модуле 
участники проводили гимнастику с детьми, а в 
заключение соревнований провели флешмоб со 
спортивными снарядами. 

СОЗВЕЗДИЕ ТАЛАНТОВ

К компетенции «Дошкольное образование» 
ребят готовила педагог Ольга Шевчук. Им пред-
стояло рассказать о профессии воспитателя, а 
затем провести занятие по развитию речи. 

– Это непростая нагрузка для детей, – по-
яснила Ольга Шевчук. – Они демонстрируют 
словарный запас, им приходится много гово-
рить, задавать вопросы, отвечать на них. Нужно 
провести занятие как настоящий воспитатель. 

Первый участник Мария Косицына уверенно 
отвечала на вопросы и рассказывала о задачах 
воспитателей. «Зажечь звездочку, чтобы на 
земле появилось созвездие талантов», – это был 
прекрасный ответ!

ЮНЫЕ ПРОВОДНИКИ

Компетенция «Обслуживание на железнодо-
рожном транспорте. Проводник пассажирского 
вагона» проводилась в модуле-тренажере – на-
стоящем купе поезда. Антураж соответствовал 
сложности задач. На первом этапе участники 
отвечали на вопросы, поясняя экспертам, в чем 
заключается роль проводника на железной до-
роге.

Юные проводники в форменной одежде го-
товили пассажирский вагон в рейс. Они про-
веряли и опускали полки, раскладывали по-
стельные принадлежности. Для комфорта и 
уюта украшали купе салфетками, отвечали на 
вопросы экспертов. С поставленными задачами 
участники профессионально и быстро справи-
лись.

Не менее серьезным был модуль по обслу-
живанию пассажиров. Здесь также все было 
по-взрослому, без скидок на возраст. Юные про-
водники проверяли документы на перроне и в 
купе, предлагали пассажирам кондитерские из-
делия, напитки, сувениры. Работу ребят оцени-
вали эксперты, среди которых была проводник 
пассажирского вагона Валентина Долотова.

– Ребята – наша маленькая копия, они все 
делали совершенно как взрослые проводни-
ки, с интересом и ответственностью подошли 
к выполнению заданий, – прокомментировал 
начальник пассажирского поезда Восточно-Си-
бирского филиала АО ФПК Евгений Устюжанин.

Компетенцию «Обслуживание на железно-
дорожном транспорте. Проводник пассажир-
ского вагона» разработала педагог детского сада 
Анастасия Кладовикова:

– Нам помогали специалисты ИрГУПСа, были 
встречи детей с проводниками, мы искали ин-
формацию в интернете. С этой компетенцией 
наши ребята на II Межрегиональном детском 
чемпионате «Юный мастер ВСЖД» в Казани 
заняли призовое место. На следующий год спи-
сок осваиваемых дошкольниками компетенций 
пополнится еще одной. Речь идет о «Безопас-
ности на железнодорожном транспорте. По-
жарное дело». Матрицу компетенции мы также 
готовим сами, разрабатывая образовательную и 
оценочную методики.

Кроме того, в следующем чемпионате до-
бавится еще одно направление – «Семейная 
династия», где дети будут участвовать вместе 
со взрослыми членами семьи, железнодорож-
никами.

РЕСТОРАННЫЙ СЕРВИС

В компетенции «Ресторанный сервис» ра-
боту юных официантов оценивали эксперты 
из ИГУ и «Иркутского техникума индустрии 
питания». Красиво накрыть стол – непро-
стая задача даже для взрослых. Но с сервиров-
кой юные официанты справились великолепно. 
Оформить стол в морской тематике тоже было 
непросто, но участники и тут не подкачали.

ПЕРВАЯ СТУПЕНЬ К УСПЕХУ

Эксперты чемпионата были искренне удив-
лены, насколько глубоко и детально дети по-
грузились в проект. И пусть даже никто из них 
в будущем не станет, например, проводником, 
но они научились работать в команде, общаться, 
освоили новые навыки.

В компетенции «Дошкольное образование» 
1-е место заняла Мария Косицына. В компетен-
ции «Физическая культура, спорт и фитнес» 
наивысший результат был у Евы Батуриной. В 
компетенции «Обслуживание на железнодо-
рожном транспорте. Проводник пассажирского 
вагона» победителем стала Ксения Иванова. В 
«Ресторанном сервисе» лучшим признан Ярос-
лав Беспалов. Кроме того, награды были при-
суждены и в специальных номинациях.

Так, играя в профессию, ребята выбирают 
свое будущее.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива детского сада № 220 
ОАО «РЖД» в Иркутске


